
Навстречу 5 0 'летит 
образования Союза С С Р ВЫВЕЗЕМ В МАРТЕ

УДАРНЫЙ МЕСЯЦ
НА ЛЕСОЗАГОТОВКАХ

Позавчера в газете «Крас* 
ное знамя» опубликовано 
письмо коллектива Томского 
лесопромышленного комби
ната. Рабочие этого предприя
тия в ответ на постановление 
ЦК КПСС «О подготовке к 
50-летию образования Союза 
Советских Социалистических 
Республик» встали на трудо
вую вахту в честь этого знаме
нательного события. Они объ
явили март ударном месяцем 
на лесозаготовках и вместо 
38 тысяч по плану решили 
вывезти 40 тысяч кубометров 
леса. Вчера нам сообщили из 
Каргасокского района, что 
Васюганский леспромхоз тоже 
решил в марте работать по- 
ударному. Оба коллектива 
призывают тружеников обла
сти последовать их примеру, 
начать поход за большой лес.

Начинание томичей и васю- 
ганцев ценно тем, что в марте 
— самом благоприятном для 
нас месяце — объединению 
«Томлеспром» нужно выпол
нить седьмую часть годового 
плана. И чем больше леса вы
везем в марте, тем больше 
будет уверенности в том, что 
мы успешно выполним годо
вое задание, которое нынче 
почти на миллион кубометров 
выше прошлогоднего. Нельзя 
забывать и о том, что в пер
вом квартале нам нужно на 
нижних складах положить в 
запас 300 тысяч кубометров 
древесины в хлыстах, то есть 
вывезти 37 процентов годо
вого плана.

Нет сомнения, что почин то
мичей и. васюганцев найдет с а -. 
мую горячую поддержку во 
всех лесных поселках области. 
Ведь в марте объединению 
«Томлеспром» необходимо за
готовить 969 тысяч кубомет
ров леса и положить в запас 
81 тысячу кубометров ' древе
сины. Таким образом, всего 
на нижние склады нам нужно 
вывезти миллион 50' тысяч ку 
бометров леса.

Задача хотя и трудная, но 
вполне реальная для всех 
предприятий. Мы получили су
щественную помощь от Мини
стерства лесной и деревооб
рабатывающей промышленно
сти СССР, от областной пар
тийной организации. Област
ной комитет партии одобрил 
начинания лесозаготовителей 
области, совместно е другими 
областными общественными 
организациями разработал 
условия соревнования коллек
тивов предприятий и бригад, 
принял меры по оказанию ле
созаготовителям практической ’ 
помощи хозяйственными орга- ’ 
низациями.

И хотя ритмичной работе 
нескрлько помешали январ
ские морозы и метели в фев
рале,. большинство леспром- ■ 
хозов и в целом объединение . 
взяли удовлетворительный 
старт. В январе сверх плана 
вывезено 11,8 тысячи кубомет
ров древесины. Многие пред
приятия успешно завершают 
февральское задание. В запас 
на нижних складах положено 
больше 200 тысяч кубометров 
древесины в хлыстах.

Хорошо работает с начала 
года коллектив Асиновского 
леспромхоза, выступивший с 
инициативой выполнить в пер
вом квартале 38 процентов 
годового плана. Преодолел 
отставание коллектив Орехов
ского леспромхоза. Основной 
резерв, который он использо
вал, — трехсменная вывозка 
леса. Неплохо трудяге? кол
лективы Томского лесопро 
мышленмого комбината, Васю-

ганского, Линевского, Ново-Те- 
гульдетского, Парабельского, 

Аслановского, Чаинского лес
промхозов.

Но реальные возможности 
использованы далеко не пол
ностью. Вот Макэырский лес
промхоз. Здесь много недо
статков в организации произ
водства. На нижнем складе 
имеющийся межоЛерацион- 

ный запас хлыстов уложен на 
большом расстоянии от эста
кад, а бригады нередко про
стаивают из-за отсутствия ле
са. Не лучше положение в 
Колпашевском и Орловском 
леспромхозах. Они не выпол
нили план вывозки и раздел
ки в январе, сорвали его и в 
феврале. Здесь грубо нару
шаются правила технической 
эксплуатации механизмов, 
низкое качество ремонта, не
которые шоферы не берегут 
машины. I

Ниже своих возможностей 
работают Берегаевский, Ком
сомольский, Апгат-Юльский, 

Белоярский, Лайский лес
промхозы, где у работни
ков аппарата и руководителей 
принижено чувство ' ответст

венности за выполнение плана, 
за порученное дело.

Главная наша задача в мар
те — обеспечить бесперебой
ную ритмичную вывозку. Ре
шить ее — значит выполнить 
задания по разделке и созда
нию запаса хлыстов на время 
весенней распутицы. Подсчи
тано, что себестоимость одно
го кубометра леса, заготов
ленного в марте, ниже в три и 
более раза, чем в любом из 
летних месяцев.

Потому особое значение в 
эти дни приобретает инициа
тива шоферов лесовозных 
автомобилей Ореховского 
леспромхоза М. Афанасьева, 
Д. Давыдова и других, ре
шивших возить лес круглосу
точно и работать на одну пу
тевку, тем более что на верх
них складах накопилось 186.000 
кубометров невывезенного ле
са. Там, где поддержан По
чин ореховцев, добиваются 
успехов. В Обском лесопунк
те . Чаинского леспромхоза 
перешли на трехсменную вы
возку,. и дела пошли гораздо 
лучше.

Для ритмичной вывозки не
обходимо хорошо содержать 
дороги. М ежду тем послед
няя декада февраля была ме
тельной. Метели будут и в 
марте. Поэтому сейчас надо 
взять под особый контроль 
работу средств по борьбе со 
снежными заносами.

Опыт показывает, что наи
более уязвимые, «узкие» ме
ста возникают на стыках фаз 
технологического процесса. 
Несмотря на достаточное ко 
личество челюстных погрузчи
ков, нередки случаи, когда ле
совозы простаивают на по
грузке, а в ночное время эта 
работа остается бесконтроль
ной. Такое часто случается в 
отстающих леспромхозах. 
Оператооы погрузчиков не 
передают механизмы друг 
другу и з . рук в руки. Между 
тем в передовых предприя
тиях операторы работают по 
одному наряд заданию в 2—3 
смены.

Но ни операторы, ни води
тели лесовозов не будут ус
пешно работать, если отстанет 
первичное звено — заготовка 
и трелевка древесины. Зна
чит. необходимо выполнить 
план расстановки, укомплекто
вать нужное количество 
боигад и обеспечить их высо
копроизводительную работу.

Этого мы еще не добились. В 
феврале работало на 40—50 
бригад меньше, чем требова
лось по плану. Не хватает' 
бригад в Комсомольском, 
Аргат-Юльском, Катайгин- 
ском, Макзырском и в других 
леспромхозах. Еще большую 
тревогу вызывает плохая ор
ганизация труда. Так, 10 
бригад в Берегаевском, 10— 
в Белоярском, 13 — в Лай- 
ском, 6 — в Ингузетском лес
промхозах в январе не вы
полнили своих планов. Из 
253 бригад, взявших повы
шенные обязательства, 109 
коллективов не сдержали сло
ва. Плохо и то, что рядом с 
передовиками немало отста

ющих.
Сейчас необходимо рабо

тать не только традиционны
ми, освоенными методами, 
нужно больше внимания уде
лять распространению всего 
нового, передового. На ряде 
предприятий нашего объеди
нения по примеру тюменцев 
созданы и работают укруп
ненные бригады. Положитель
ный опыт накапливается в Ас- 
лановском леспромхозе.
Здесь—4 укрупненные брига
ды. Одну из них возглавляет 
Герой Социалистического Тру
да В. П. Янышевский. Эти кол
лективы добиваются отличных 
результатов. Новая форма ор
ганизации лесосечных работ 
позволяет поднять производи
тельность труда, уменьшить 
количество тракторов, обеспе
чить стабильность, устойчи
вость работы коллектива.

Большим подспорьем в эти 
дни должен стать внутри- 
бригадкый скользящий гра
фик. Это позволит сделать 
ударными и воскресные дни. 
Правильно поступили рабочие 
лесопунктов Томского лесо
промышленного комбината, 
удлинившие рабочий день на 
1 — 1,5 часа.

В лесной промышленности 
области работают люди с вы
соким чувством ответственно
сти за общее дело. Это дает 
основание надеяться, что кол
лективы леспромхозов вместе 
с профсоюзными организа
циями обсудят возможность 
удлинения рабочего дня в 
марте.

Из ряда леспромхозов по
ступают сообщения, что, по 
сложившейся хорошей тради
ции, бригады, работающие по 
скользящему графику, решили 
потрудиться и в Международ
ный женский день — 8 марта, 
а 12 и 26 марта провести ком
мунистические воскресники. 
Этот замечательный патриоти
ческий почин должен найти 
горячий отклик у томских лесо
заготовителей. Конечно, об
щественные организации дол
жны провести большую разъ
яснительную работу, мобили
зовать коллективы на безус
ловное выполнение .поиняты* 
обязательств. Необходимо 
повести решительную, беепО- 
щадную борьбу с прогулами, 
четко организовать соревнова
ние, разработать дополнитель
ные его условия.

Районные организации ока
зывают существенную по
мощь лесозаготовителям. На
деемся, что в мартовские дни 
она будет усилена. У нас есть 
претензии к областному уп
равлению автотранспорта. Уп
равление должно вывозить в 
сутки леса 2.200 кубометоов, 
а вывозит всего лишь 500.

Сделаем март ударным! 
Под этим девизом сейчас 
должны трудиться все коллек
тивы лесной промышленности 
области. Это — стартовый 
месяц в соревновании за до
стойную встречу 50-летия об
разования Союза Советских 
Социалистических Республик. 
А от хорошего старта зависит 
успех всего года.

Л. ИЛЬНИЦКИЙ,
начальник объединения 

«ТомПеспром».

Высоких результатов на 
вахте в честь 50-летия обра
зования СССР добивается

тракторист Чичка-Юльского 
лесопункта Комсомольского 
леспромхоза Анатолий Ан

дреевич Тюлькнн. Он еже
дневно перевыполняет смен
ные задания.

Фото Ю. Кравалиса.
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По решению обкома профсоюза рабочих лесной, бумаж
ной и деревообрабатывающей промышленности и руковод
ства объединения «Томлеспром» за успехи, достигнутые 
в пятой пятидневке февраля, на областную Доску почета 
заносятся:

комплексная лесозаготовительная бригада В. П. Наза
рова из Васюганского леспромхоза (заготовила 511 кубо
метров— 212,8 процента плана);

. бригада И. Д. Басова из Молчановского леспромхоза 
(заготовила 497 кубометров — 179 процентов плана);

оператор челюстного погрузчика В. В. Воеводкин из 
Каргасокского леспромхоза' (погрузил: 1774 кубометра — 
227 процентов плана);

оператор Ф. И. Эллере из Каргасокского леспромхоза 
(погрузил 2.057 кубометров— 276 процентов плана);

бригада нижнего склада В. К. Чумачеико из Макзыр- 
ского леспромхоза (раскряжевала 685 кубометров — 218 
процентов плана);

бригада С. X. Бахтеева из Васюганского леспромхоза 
(раскряжевала 655 кубометров — 205 процентов плана);

■экипаж шоферов в составе М. И. Барзака и И. П. Соро- 
гина из Чаинского леспромхоза (вывезли 780 кубометров 
— 268 процентов плана);

э к и п а ж  В- Г; Гаврюшенко—В. И. Лугаевский из.Васю- 
ганского леспромхоза (вывезли 874 кубометра — 224 про
цента плана); ; : ,

машинист тепловоза П. С. Бояков из Лайского леспром
хоза (вывез 5.30 кубометрой — 118 процентов плавна).

С большим воодушевле
нием воспринял коллектив 
нашего комбината постанов
ление Центрального Комите
та партии «О  подготовке к 
50-летию образования Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик». Это 
большая, знаменательная 
дата в истории нашей стра
ны, в истории ее братских 
народов, строящих комму
нистическое общество еди
ной трудовой семьей.

Мудрая ленинская нацио
нальная политика партии 
привела к тому, что сложи
лось братское единство всех 
населяющих нашу страну 
национальностей. Это брат
ское единство — величай
шее завоевание социализма. 
Оно делает нашу Родину 
сильной и непобедимой, оно 
постоянно помогает нам в 
труде.

За примерами не надо 
далеко ходить. Нанашем 
комбинате трудятся • пред
ставители нескольких десят
ков национальностей — 
русские, украинцы, белору
сы, эстонцы, латыши, ли
товцы, калмыки,; татары, 
немцы, и многие другие. Не 
помню случая, чтобы между 
ними когда-либо была ссо
ра. Наоборот, .мы. работаем 
все дружно, делая одно - де
ло, помогая друг друг по- 
товарищеекн. Взять хотя 'бы 
нашу бригаду. Я эстонец, 
мои товарищи — Михаил 
Павлов и Александр Косто- 
усов •— •русские. В прошлом 
году мы отгрузили' потреби
телям 43.300 кубометров

древесины при плане 
34.000. Намного перевыпол
нить плановое задание нам 
помогло не только внедре
ние грейферной погрузки на 
кранах ККУ, что в-целом по 
комбинату высвободило 60 
рабочих, но и дружная, лад
ная работа.

Вступив в социалистиче
ское соревнование в честь 
пятидесятилетия СССР, мы 
решили взять повышенное 
обязательство; выполнить 
девятую пятилетку за че
тыре года, отгрузив потре
бителям 165.000 кубомет
ров леса, и дать сверх пла
на один годовой план 
33.000 кубометров. Такое 
же обязательство взяла и 
бригада Виктора Быкова.
- Каждый день с подъезд

ных путей нашего комбина
та уходят составы с лесом. 
И- адреса, куда он' идет, — 
еще одна; яркая иллюстра
ция нерушимого единства 
нашего > многонационального 
государства. Казахстан и ; 
Грузия, Армения и Узбе
кистан,. . Азербайджан и 
Таджикская ССР —. вот да
леко не полный список брат- 

, ских республик, • куда, от
правляет лес наша Сибирь.
. Мы знаем, что'дружба 

народов нашей страны ро- 
■ дйлась и закалилась в ■ 

труде. А  это 'значит, чТо 
ей крепнуть в веках — . год 
от года. .;

Гунар РОЗЕ, 
бригадир крановой по
грузочной бригады 
Томского лесопромыш

ленного комбината.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ-МАССОВО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ РАБОТА СРЕДИ ЖИВОТНОВОДОВ
В колхозе «Гигант» Ше- 

гарского района и совхозе 
«Рыбаловскнй» Томского 
района состоялся созванный 
обкомом КПСС двухдневный 
семинар секретарей райко
мов КПСС, редакторов рай
онных .газет и организаторов 
районного радиовещания по 
вопросам массово-политиче
ской работы среди животно
водов.

Участники семинара про: 
слушали доклады заместите
ля заведующего' сельскохо
зяйственным отделом обкома 
КПСС Л. Л. Савельева -— . 
«Задачи партийных органи
заций по развитию молочно-, 
го животноводства и повы

шению его продуктивности» 
и заведующего отделом про
паганды и агитации обкома 
КПСС ■ М. А. Иволгина — 
«Состояние ;И меры усиления 
массово-политической рабо
ты среди животноводов».

С обменом опытом рабо
ты выступили первый секре
тарь Шегарского райкома 
КПСС Р. м : Бугров^ секре
тарь Кожевниковского рай
кома КПСС Г. Д. Баев, пред
седатель колхоза «Гигант» 
В. И. Лещеня, секретарь 
парткома этого хозяйства 
А. Г. Рыбалов, редактор 
молчановской районной газе
ты «Знамя коммунизма» 
Н, X. Степичев, организатор

Зырянского районного ра
диовещания Н. С. Со л яки на. 
Они рассказали о деятельно
сти партийных организаций 
но улучшению организации 
социалистического соревно
вания, об участии руководя
щих работников и специали
стов в идейно-политическом 
воспитании членов коллек
тива, о повышении роли 
средств массовой информа
ции в соревновании животно
водов, внедрении опыта пе
редовиков молочнотовар
ных ферм..

В совхозе «Рыбаловский» 
перед участниками семина
ра выступили первый секре
тарь Томского райкома

КПСС В, Г, Попрв; : _  
орденоносного совхоза; А. П. 
Масалыкин, специалисты1 хо-; 
зяйства. ■ ■ . ' '

В Доме политического Про
свещения обкома КПСС сек
ретари райкомов КПСС, ра
ботники районной печати и 
радио прослушали выступле
ния заведующего Домом по-, 
литпросвещения Н, П. Ки
риллова — о задачах горко
мов, райкомов, партии, парт
организаций и хозяйствен
ных органов по улучшению 
экономического образования' 
трудящихся, заведующего 
лекторской группой обкома 
КПСС Я. А. Домбровскот-т-с; 
о задачах по усилению пар

тийного .руководства лекци
онной пропагандой и началь- 

' ника областного управления 
1 культуры В. Л. Паршина — 
о работе учреждений куль
туры по обслуживанию ра
ботников животноводства и 
проведению смотра сельской 
художественной самодся-' 
тельности.

На семинаре выступил 
. секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезно, который оста
новился на задачах партий
ных организаций области по 
выполнению постановления 
ЦК КПСС «О  подготовке к 
50-летию образования Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик».

ГРУНТ ЛУННОГО МАТЕРИКА
Репортаж из специальной лаборатории Академии наук С С С Р

Утром 27 февраля после 
многочисленных и длитель
ных процедур (они заняли 
около 14 часов!) был нако
нец вскрыт полый бур, слу
живший надежным «сей
фом» лунному грунту, добы
тому на материке близ лун
ного моря Изобилия совет
ской автоматической станци
ей «Луна-20». Лаборант ак
куратно высыпал содержи
мое бура, .на длинный сталь
ной лоток, помещенный вме
сте с другими приспособле
ниями внутрь массивной 
стальной камеры,, и журна
листов пригласили взглянуть 
на таинственный лунный 
материал; доставленный на
кануне на Землю возвращае
мым аппаратом «Луны-20».

Вот он, неизвестный уче
ным грунт лунного матери
ка: светло-серые пылевидные 
частицы пепельного тона, 
среди которых встречаются 
сравнительно крупные, и то
же серые «камешки». Будто 
свежий пепел лесного кост
ра с уголькамц — таково 
первое впечатление от мате
риала, рассыпанного на лот
ке, на борту которого акку
ратно нанесены сантиметро
вые деления.

Возле отметки «шестой 
сантиметр» и против отметки 
«29 » — небольшие округ
лые частицы, похожие по 
цвету и другим признакам 
на минерал анортозит — са
мый древний кристалличе

ский материал, известный 
пока науке. По результатам 
исследования образцов гор
ных пород, ранее доставлен
ных с поверхности Луны) ус
тановлено, что возраст анор
тозита — более трех милл®. 
ардов лет. Разумеется, ут
верждать, что в пробе, кото
рую только что получили 
ученые.; именно этот мине
рал, пока нельзя.

По внешнему виду веще
ство с поверхности матери
ка существенно светлее и 
отличается от материала, по
крывающего лунные моря. 
Помнится, когда впервые 
удалось увидеть породу, до
ставленную автоматической 
станцией «Луна-16», пора
зил ее темно-серый, почти 
черный, грифельный цвет с 
металлическим блеском.

С тех пор когда совет
ским ученым впервые .уда
лось доставить на Землю 
лунный материал, минуло

полтора года. «Морской пе
сок» с поверхности лунного 
моря Изобилия, теперь все
сторонне изучен не только в 
Советском Союзе.

. Советские ученые переда
ли образцы этих пород кол
легам из Чехословакии, 
Венгрии, Франции, США... 
Совместные усилия позволи
ли пролить новый свет на 
Многие важные проблемы в 
познании природы Луны. И 
самой большой неожиданно
стью при изучении грунта 
морей оказались вкрапления 
сверхчистого железа, кото
рое не ржавеет даже под 
воздействием земной атмос
феры. Естественно, были 
обнаружены и тщатель’но ис
следованы новые, не встре
чающиеся на Земле минера
лы. Всесторонне изучены 
химические и физические 
свойства лунных пород, по
крывающих равнины Луны.

— Сейчас известно, что 
базальты— одна из наиболее 
распространенных пород на 
Луне, — рассказал журнали
стам видный советский .уче
ный, вице-президент Акаде
мии наук СССР академик 
А. П. Виноградов на импро
визированной пресс-конфе
ренции, которая состоялась 
в лаборатории.

— Думается, — отметил
он, — что вся поверхность 
вечного спутника нашей пла
неты покрыта в основном 
базальтами. На Земле этот 
материал распространен так
же повсеместно: он состав
ляет вещество земной коры 
и встречается на дне морей 
и океанов.

На Луне, очевидно, про
должал академик А. П. Ви
ноградов, можно уже гово
рить о своеобразных «ба
зальтовых провинциях», хи
мический и минералогиче
ский состав Которых сущест
венно различён в разных 
геологических, регионах. На
пример, в районе океана 
Бурь были встречены базаль
ты, содержащие более деся
ти процентов соединений ти
тана с кислородом. В других 
районах, в частности в море 
Изобилия, эти соединения со
ставляют всего около одного 
процента.

Мы достаточно хорошо 
знаем породы, слагающие по
верхности лунных равнин — 
ее морей. Однако горные 
районы Луны пока еще оста

ются загадкой. Первая про
ба вещества, взятая автома
тической станцией «Л у 
на-20» с материка, который 
с северо-запада окаймляет 
море Изобилия, будет круп
ным шагрм вперед в изуче
нии природы лунного шара, 
отметил ученый. Тем более 
что «Луна-20», как и было 
намечено программой экс
перимента, взяла пробу, грун
та в 100 километрах от рай
она, где работала «Л у 
на-16». Это дает возмож
ность выявить ряд общих 
закономерностей распростри^ 
нения различных химиче
ских элементов на поверхно
сти Луны и позволит перей
ти от гипотез, предполагаю
щих существование «базаль
товых провинций», к их 
практическому изучению.
, Один из существенных 

. вопросов, который сейчас 
будет решаться: что старше 
— материки или моря Лу
ны? Проблема эта очень 
волнует всех, кто занимает
ся исследованием Луны и 
планет.

Изучение лунного веще
ства е материка поможет 
прояснить и еще одну весь
ма важную проблему, связан
ную с происхождением луц-. 

~*ного тара. На этот счет су
ществует несколько гипо
тез." Одни ученые полагают, 
что Луна некогда была само- 

. стоятельным небесным те
лом, но стала пленницей зем
ного тяготения. Другие счи- 
таюТаЧто наше ночное свети
ло —- дочь Земли. Она была 
оторвана от материнского 
тела. Наконец, сторонники 
третьей гипотезы утвержда
ют, что Земля и Луна обра
зовались одновременно из 
Одного и того же протопла- 
нетного пылевого облака.

Изучение минералов, взя
тых из существенно различ
ных — морских и континен
тальных — районов Луны, 
поможет до конца понять 
многие загадки ночного све
тила и прольет новый свет 
на изучение проблемы про
исхождения Луны и Земли.

Советские ученые присту
пают к исследованию мате-, 
рнкового грунта', доставлен
ного автоматической станци
ей «Луна-20». Началась 
земная вахта лунного экспе
римента...

Д. ДМИТРИЕВ, 
спец. корр. ТАСС.

Москва,

О ПРЕБЫВАНИИ ПРЕЗИДЕНТА ФИНЛЯНДСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ УРХО КАЛЕБА КЕККОНЕНА В СССР

По приглашению , Прези
диума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства 25— 27 февраля 
с. г. в . Советском Союзе с 
неофициальным визитом на
ходился Президент Финлян
дской Республики Урхо Па
лева Кекконен.

Во: время визита состоя
лись встречи и беседы Л , И. 
Брежнева, Н. В. Подгорного 
и А. Н. Косыгина ,с Прези
дентом У. Кекконеном, про
шедшие в духе взаимопони
мания и носившие дружест
венный характер. • т

Выли ; подвергнуты обсуж
дению вопросы дальнейшего 
развития добрососедских от
ношений между Советским 
Союзом и Финляндией, а 
Также наиболее актуальные 
проблемы современного меж
дународного положения.

В ходе встреч и бесед с 
обеих сторон была подтвер
ждена политическая линия 
Советского Союза и Финлян
дии', • направленная на уста
новление прочного мира «и 
международную разрядку.

Стороны с большим удов
летворением . констатирова
ли, что отношения между

ВИЗИТ ЗАВЕРШЕН
ХЕЛЬСИНКИ, 27 февра

ля. (ТАСС). Президент Фин-

СССР и Финляндией, осно
ванные на прочной фунда
менте Договора о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной 
помощи 4948 ггода/ идут > по 
пути неуклонного развития. 
Отметив наличие больших 
возможностей в области пло
дотворного советско-финлян
дского сотрудничества, он® 
выразили твердое стремле
ние к его дальнейшему рас
ширению в политической, 
экономической и других об
ластях. Обе стороны вновь 
подтвердили свою оценку 
внешней политики . Финлян
дии, данную в советско-фин
ляндских коммюнике от 21 
июля 1970 г. и 24 апреля 
1971 г.

Со стороны руководителей 
Советского Союза . было 
вновь выражено доверие к 
тому, что руководимая Пре
зидентом У. Кекконеном ми
ролюбивая политика," основой 
которой является Договор о 
дружбе, сотрудничестве. и 
взаимной помощи 1948 года, 
содействует мирному разви
тию в Северной Европе и во 
всем мире.

При ..обсуждении междуна-

ляндской Республики Урхо 
Калева Кекконен возвратил
ся сегодня на родину из Со
ветского Союза, где он нахо
дился с неофициальным ви-

родных проблем большое 
внимание было'уделено об
становке в Европе и, в ча
стности, вопросу о* созыве 
общеевропейского совещания 
по безопасности и сотрудни
честву.

Стороны высказались за 
скорейшее проведение сове
щания и -в этих целях счита
ют необходимым перейти к 
осуществлению в Хельсинки i 
многосторонних консульта
ций с участием всех заинте
ресованных государств. Они 
выразили надежду, что под
готовка к ■ совещанию будет. 
проведена таким образом, 
чтобы оно могло состояться 
в 1972 году.

Встреча советских руково
дителей с. . Президентом 
У.' Кекконеном явилась про
должением установившихся 
и ставших традиционными 
личных контактов между ни
ми и будет содействовать 
дальнейшему; развитию
дружбы, доверия и всесто
роннего сотрудничества 
между СССР и Финляндией, 
целям укрепления мира и 
международной безопасно
сти.

зитом по приглашению Пре
зидиума Верховного - Совета 
СССР и Советского прави
тельства.

(ТАСС).
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ ,29 февраля 1972 год*

Партийные организации 
Александровского района 
подвели итоги первого года 
пятилетки в области произ
водственной. Миллионы тонн 
нефти, тысячи метров про
ходки, миллионы рублей ка
питальных вложений. „  В
борьбе с природой, в услови
ях, поистине драматических, 
ярко освещающих возможно
сти наших людей, склады
вается определенный произ
водственный ритм.

Но не трудом единым жив 
человек. Многообразие обще
ственной природы человека, 
его интересов создает много
образие социальной жизни, и 
она развивается от года к го
ду со своими итогами и ре
зультатами. И хотя несрав
ненно труднее подводить ито
ги в таких областях социаль
ной жизни, как культура, 
воспитание и т. д., чем в об
ласти производства, эта ра
бота необходима. Надо 
уметь выделять в обществен
ной жизни района ряд оче
видных признаков в каждой 
области, характеризующих 
направление развития, надо 
формулировать новые зада
чи.

Подъем культурной жиз
ни в Александровском рай
оне в последние годы несом
ненен.

«Артисты приехали!* ' — 
много раз за минувший год 
разносилась эта весть1 по от
даленным поселкам Алек
сандровского района, стре- 
жевым пескам, по лугам во 
время заготовки кормов. Но 
наиболее часто этот клич 
раздавался в поселках строи
телей нефтепровода — в 
Медведеве. Окуневке, «20 
лет Октября». Прохоркине. 
Надо обладать подлинной 
любовью к своему делу, 
глубоким пониманием его 
необходимости, чтобы вот 
так, в любую погоду, летом 
— на видавшем виды кате
ре, зимой — на автомобиле 
или вёртолете добираться 
сюда и неизменно получать 
признательность и благодар
ность за свой труд. 68 выез
дов за 1971 год сделано 
только агитбригадой район
ного Дома культуры. Чаще 
стали выезжать на централь
ный товарный парк, в Мед
ведеве и Ларино самодея
тельные артисты домов 
культуры «Нефтяник» и 
«Буровик» из Стрежевого. 
Надолго запоминаются лю
дям эти встречи, включаю

щие и выпуск стенной газе
ты, и обмен библиотечек- 
передвижек, и концерт, в 
котором нередко зрители 
узнают самих себя, и весе
лые коллективные песни и 
танцы в заключение. На
стоящее подвижничество 
проявляют в этой работе Га
ля Николенко, Борис Ты- 
риков, Саша Гензе, Поля 
АнисимоЕа и многие другие 
самодеятельные артисты.

Такой агитационный ха
рактер работы учреждений 
культуры диктуется тем об
стоятельством, что большин
ство тружеников района свя
зано с полевыми условиями 
труда. Замечательно и то, 
что в обслуживании строи
телей и нефтяников все с 
большим удовольствием на
чинают принимать участие и

За оживлением культур
ного обслуживания людей в 
полевых условиях стоит 
другое, еще более важное 
для нас обстоятельство — 
общее оживление работы уч
реждений культуры. Из года 
в год. развивается сеть этих 
учреждений. Сейчас в рай
оне 6 до,мбв культуры и 
сельских клубов. 13 библио
тек, 2 детские музыкальные 
школы, 2 народных театра, 
парк культуры и отдыха. 
Увеличиваются размеры го
сударственных средств, отпу
скаемых на нужды этих уч
реждений. Только за четыре 
года (с 1968 по 1972 год), 
они возросли почти вдвое. В 
учреждениях культуры ра
ботает сейчас более 60 че
ловек.

ими средствами с нездоро
выми явлениями в быту). 
Увеличивается число чита
телей в библиотеках. Здесь 
организуются выставки, вы
полняющие значительную 
пропагандистскую и методи
ческую роль. Районная биб
лиотека (заведующая Г. В. 
Барышева), Стрёжевская 
библиотека (заведующая 
Р. В. Рупакова) проводят 
много массовых мероприя
тий в домах культуры, в 
общежитиях.

Смотр самодеятельного 
искусства, прошедший в 
прошлом году, показал и 
количественный, и качест
венный рост коллективов 
Художественной самодея
тельности. Это относится 
прежде всего к коллективу

мость совершенствования
работы с ними. Районный 
отдел культуры под руко
водством В. Г. Ивановой 
закладывает основу для та
кой работы. Прежде всего 
нам 'надо добиться преодо
ления слишком узкого, ни в 
коей мере нас не устраива
ющего понимания отдель
ными работниками культу
ры своей роли. Нельзя сво
дить всю «культурную дея
тельность» до редких тан
цевальных вечеров и двух
трех концертов в год. Культ
работник должен быть ак
тивен во всех формах мас
совой пропаганды, стре
миться развивать многооб
разие народного творчества 
(не сводя его к одноднев
ным модным увлечениям).

профессиональные артисты. 
Ярким событием, в духе 
лучших традиций работни
ков советской культуры,, ста
ла встреча строителей насос- 
но-перекачивающей станции 
на центральном товарном 
парке с бригадой московских 
артистов под руководством 
Константина Михеева. Она 
состоялась непосредственно 
в машинном зале станции. 
Очень неплохо было бы про
должить такие встречи: ком
плектовать небольшие, мо
бильные бригады профессио
нальных артистов и направ
лять их в северные районы.

Отвлекаясь, скажу, что 
для нас это было бы особен
но ценно. Быстро распро
страняющаяся в коллективах 
художественной самодея
тельности «эстрадомания» 
часто приводит к слепому 
копированию далеко не луч
шего в этом жанре. Все реже 
встречаешься с примерами 
увлечения людей русской 
инструментальной музыкой. 
Очень редко в программах 
стала встречаться классика. 
Поэтому не только желате
лен, но и прямо-тцни необхо
дим приезд в район отдель
ных музыкантов-инструмен- 
талистов, исполнителей рус
ской классической музыки, 
народных песен.

Оживление в деятельно
сти учреждений культуры — 
не только результат укреп
ления их материальной, фи
нансовой и кадровой основы. 
Такие события историческо
го значения, как 50-й юбилей 
Октября, 100-летие со дня 
рождения Владимира Ильи
ча Ленина, XXIV съезд 
КПСС, потребовали от уч
реждений культуры повыше
ния их активности, деятель
ного участия в воспитатель
ной работе партии, мобили
зовали силы работников 
культуры.

Примером практического 
осуществления этой задачи 
может быть Назинекий дом 
культуры, работники его — 
Валерий Юрин и Вера По
тапова сумели так поставить 
дело, что Дом культуры 
стал действительно центром 
общественно - политической 
жизни села. Причем не 
только в привычном для нас 
понимании (получение зна
ний, в том числе политиче
ских, приобщение к куль
турной жизни и т. д.). Дом 
культуры стал в определен
ной степени дирижером, ка
залось бы, чисто бытовых 
явлений (коллективное про
ведение праздников, инте
ресные встречи, борьба сво-

Александровского народно
го театра (режиссеры К. К. 
Крикау и С. Е. Лапин), 
выступившему с интересны
ми спектаклями — «Платон 
Кречет*. «Подснежники», 
«Соловьиная ночь*, «Павли
на*. Со спектаклем «Платон 
Кречет* по телевидению 
имели возможность познако
миться и томичи. Все чаще 
в концертных программах 
стали исполняться произве
дения самодеятельных ав
торов.

Можно с полным правом 
сказать, что минувшие годы 
(я имею в виду восьмую 
пятилетку и 1971 год) внес
ли много хорошего в работу 
учреждений культуры райо- 
на,- Но мы можем добиться 
значительно большего вкла
да этих учреждений в жизнь 
наших коллективов. Для 
этого надо позаботиться 
прежде всего о кадрах, осо
бенно клубных работников. 
Если в библиотеках у нас 
работают в основном спе
циалисты, то в домах куль
туры и клубах специалисты 
составляют только четвер
тую часть.

Вопрос о кадрах заклю
чает в себе, кроме всего 
остального, и необходи*

Между тем не может не 
тревожить эстрадное одно
образие художественной 
самодеятельности, очень 
слабое, развитие в районе (к 
сожалению. на в рамках 
учреждений культуры) изо
бразительного искусства, 
фотографии и других форм 
прикладного искусства. В 
значительной степени поте
ряны чисто северные тра
диции в нашем самодеятель
ном искусстве.

К сожалению, учреждения 
культуры в силу того же уз
кого понимания своей роли 
и задач отдельными их ра
ботниками мало ориентиру
ют свою работу на малы
шей, школьников. Кроме 
той неоценимой пользы, ка
кую приносят две музыкаль
ные школы, юной аудито
рии адресуются только эпи
зодические детские утрен
ники в клубах и домах куль
туры. Поэтому особенно 
ценной является инициати
ва режиссера народного те
атра С. Е. Лапина, который 
с первых шагов своей дея
тельности взялся за органи
зацию детского драматиче
ского коллектива. В бли
жайшее время этот коллек
тив выступит с первым

спектаклем. Подумать об
организации детских творче
ских коллективов надо и 
другим работникам культу
ры. В районе вообще, и в 
Стрежевом, в частности, на
зрели условия для сис
тематического приобще
ния детей к творчеству. 
Многие родители высказы
вают пожелания о созда
нии если не балетной шко
лы, то во всяком случае 
танцевальных .классов при 
музыкальных школах, сту
дий изобразительного искус
ства. Есть необходимость в 
1972 году подобрать соот
ветствующие кадры и на
чать эту работу.

Многие из поставленных 
вопросов могут быть реше
ны уже в этом году в рам
ках начавшегося смотра 
сельской художественной 
самодеятельности, посвя
щенного 50-летию образова
ния СССР. В связи с этим 
хотелось бы высказать одно 
предложение. Творческий 
отчет нашего района в Том
ске планируется провести в 
октябре— ноябре 1972 года. 
По очень многим причинам, 
особенно транспортным, 
этот срок выбывает возра
жения. Думается, лучше бы
ло бы провести творческие 
отчеты северных районов в 
июне 1972 года, предоста
вив возможность по пути в 
Томск отчитаться перед 
тружениками других райо
нов, особенно соревнующих
ся с нами, не только само
деятельным концертом, но и 
выставкой достижений на
родного хозяйства.

Нам пока не хватает тех 
эпизодических встреч с вид
ными артистами-гастролера- 
ми, которые изредка заез
жают к нам. С трудом скла
дывается дружба, постоян
ное сотрудничество наших 
самодеятельных артистов, 
музыкантов, поэтов, худож
ников со своими коллегамн- 
профессионалами. Правда, 
мы намерены в ходе подго
товки к 50-летию образова
ния СССР многое сделать В 
этом направлении вместе с 
управлением культуры, фи
лармонией, , отделении со
юзов художников, писате
лей и композиторов.,

Н. НЕСТЕРЕНКО, 
секретарь Александров
ского райкома КПСС.

градской, Московской, Даль
невосточной студий. К како
му бы жанру ни обращались 
создатели лент — докумен
тальной публицистике или 

■ историческому очерку,
фильму-портрету или репор
тажу,— это всегда рассказ о

На экране— э̂ емзнь страны
Разнообразна тематика ботами азербайджанских, 

документальных фильмов, литовских, узбекских, мол- 
представленных на конкуре- давских мастеров. Програм- 
ный экран пятого Всесоюз- ма просмотра одного дня 
лого кинофестиваля. Зрите- включала фильмы Казах- 
лн уже познакомились с ра- ской. Таджикской, Ленин-

.. ......... ...................................

людях труда, о важных со
циальных проблемах и яв
лениях современности.

В преддверии- 50-летия 
образования СССР создано 
немало картин, повествую
щих о большом пути, кото
рый прошли братские наро

ды нашей многонациональ
ной страны за годы Совет
ской власти. Среди работ, 
посвященных этой теме, — 
фильм Узбекской студии 
«Ленин и Туркестан*. Его 
создатели проделали боль
шую исследовательскую ра

боту, обнаружив в архивах 
ценные исторические кино
кадры, снимки н другие ма
териалы.

Л. ГАГУА,
Е. ХОРЕВА, 
корр. ТАСС.

Тбилиси.

ПОДДЕРЖИВАЮТ ПРИЗЫВ
Настоящая жизнь в го

родках строителей нефте
провода, состоящих из ва
гончиков, начинается после 
девяти часов вечера. Имен
но в это время возвращают
ся с трассы после трудной 
дневной вахты рабочие. И 
не раньше. Все стремятся 
полностью использовать све
товой день. В этот вечер в 
поселке Высокий Яр было 
особенно оживленно. В клу
бе не осталось ни одного 
свободного места, а народ 
все подходил и подходил. 
Рабочие и специалисты, 
монтажники и изолировщики 
участка .Ns 3 строительного 
управления №  3 треста
«Нефтепроводмонтаж», ме
ханизированной колонны 
№  1 строительного управ
ления №  3 треста «Томск- 
газстрой* пришли сюда, 
чтобы обсудить открытое 
письмо передовиков произ
водства ко всем строителям 
нефтепровода Александров
ское —  Томок ■ Анжеро- 
Судженск. Все с большим 
вниманием прослушали
текст, зачитанный первым 
секретарем Парабельского 
райкома КПрС А . Г. Коню
хом. еще раз вдумываясь в 
его глубокий смысл.

Один за другим вставали 
со своих мест машинисты, 
шоферы, трактористы, бри
гадиры. Без красивых фраз 
они говорили о громад
ной важности стоящей 
перед ними задачи. о 
большом желании работать и 
сдать нефтепровод к перво
му апреля. Все выступле
ния, все критические заме
чания и деловые предложе
ния были проникнуты боль
шой заинтересованностью в 
том, чтобы улучшить поло
жение дел на строительст
ве.

— Люди не считаются со 
временем, их не сдерживает 
непогода, —  сказал в сво
ем выступлении машинист 
трубоукладчика Александр 
Кукушкин. —  Если судить 
по трудовому энтузиазму, то 
изолировщики * могли бы 
проходить ежедневно не 
500— 600 метров, а гораз
до больше. Но на участке 
работает одна изолировоч
ная машина. Это тормозит 
движение вперед. Обещали 
новую машину и новую изо
ляционную пленку, но пока 
ш х не видно.

— Я работаю на строи
тельстве этого нефтепрово-

ЙДИЖ ЕРО-СУЛЖ ЕНСИ

да всего три месяца, — на
чал свое выступление шо
фер битумовоза Василий 
Свежук. — В колонне по
добрался очень хороший 
коллектив. Все трудятся на 
совесть. Но высоких пока
зателей им мешает доби
ваться старая изолировоч
ная машина. Половину вре
мени рабочие тратят на ее 
ремонт.

Об этом же говорили в 
своих выступлениях брига
дир колонны А. Я, Каден» 
чук, машинист изоляцион
ной машины А. Д. Яковлев 
и другие. Хозяйственные 
руководители треста
«Томскгазстрой» вовремя не 
позаботились о том, чтобы 
доставить на участки новые 
машины. Это сдерживает 
та г колонн.

Сейчас на трассе сосредо
точено очень много техники. 
Конечно, еще не хватает не
которых механизмов, напри
мер, тех же изолировочных 
машин. Однако и имеющи
мися силами можно работать 
более производительно, если 
к машинам и механизмам 
относиться по-хозяйски. Об 
этом тоже шла речь на со
брании. Рабочие предъявили 
строгий счет к тем,- кто не 
бережет технику. Большие 
претензии были высказаны 
в адрес механизаторов, ко
торые плохо относятся к 
своим обязанностям, не ор
ганизуют ремонтную служ
бу-

Труд строителей нефтепро
вода — сложный. Их цех не 
имеет крыши. В любую по
году они выезжают на трас
су и работают в сложней
ших условиях. Трассовики 
— люди без особых претен
зий. Да; в общем-то, и быт 
их в большинстве мест ор
ганизован неплохо. В город
ке их ожидают -теплые ва
гончики, хорошо организо
вано питание, как правило, 
везде работают передвиж
ные клубы.

Но иногда со стороны хо

зяйственных руководителей 
по отношению к рабочим 
проявляется недостаточно 
заботы. Об этом говорили 
на собрании машинист тру
боукладчика Александр Че
редниченко, бригадир Вла
димир Мансыров и другие. 
«Машина, в которой трассо
виков возят на работу, — 
рассказывали они, —• не 
оборудована скамейками, на 
ней нет тента. Иногда на 
трассу поздно привозят 
обеды. Городок стоит в ле
су, а с дровами приходится 
бедствовать, потому что нх 
вовремя не заготавливают».

— В Парабельском рай
оне решается судьба всего 
строительства, — сказал в 
своем выступлении началь
ник строительного управле
ния №  3 треста «Томскгаз
строй* И. В. Пестряков. — 
Именно здесь ожидается по
следний стык, заваренный на 
трубопроводе. Трудностей 
много, и все-таки> несмотря 
на них, изолировщики ко
лонны №  1 не позже 5 мар
та должны закончить рабо
ты на своем участке.

Выступающий рассказал 
далее, какие принимаются 
меры, чтобы ускорить ход 
изолировочных работ. На 
подходе две навивочные ма
шины, предназначенные для 
новой изоленты, которая 
уже поступила на участки. 
Из Томска в ближайшие 
дни прибудут два битумово
за, пять трубоукладчиков, 
несколько очистительных 
машин.

Как сказал выступивший 
на собрании заместитель 
министра газовой промыш
ленности СССР К. К. 
Смирнов, по сложности 
и трудности нефтепро
вод Александровское —■■ 
Томск —- Анжеро-Судженск 
превосходит все строившие
ся раньше. Но он нужен 
стране, а поэтому , должен 
быть введен в срок. К это
му призывает и письмо, с 
которым обратились передо
вые трассовики ко всем 
строителям. Участники со
брания одобрили его. Они 
взяли обязательство увели
чить ежедневный шаг изо
ляционных работ до ;900-~ 
1.000 метров. Принято ре
шение вызвать на соревно
вание изоляционную колон
ну №  2 строительного уп
равления АГа 3 треста 
«Томскгазстрой».

Я. ВОЛОДИН. 
............ ....... »

Письма
в редакцию
ОТ ВЕСНЫ 
ДО ВЕСНЫ
Весна, говорят, пора дол

гожданная, но только не бу
дут ей рады жители улицы 
Богдана Хмельницкого гор. 
Томска, вернее, те, кто жи
вет в домах с №  57 по №  65. 
Как тут возрадуешься, когда 
с первым теплом в дом не 
попадешь и из него не вы- 
берешься: сточная вода раз
мывает все подходы, зали
вает двор. Конечно, изба
виться от нее можно, надо 
только выкопать кювет дли
ной в 30— 40 метров. Не 
раз просил я Кировский рай
исполком помочь нашей бе
де. В ответ получил совет: 
сделайте, мол, сами. Но не 
под силу мне такая работа, 
стар я.

Рядом техники столько! 
Ведь чтобы вырыть эту ка
наву с ее помощью потре
буется не больше часа, а ка
нитель длится четыре года.

А. СОТНИКОВ.

ВПОЛСИЛЫ...
Три года назад в нашем 

общежитии по улице Нахи
мова, 15, была эткрыта пра
чечная — хорошая, с доб
ротными стиральными ма
шинами и центрифугами. Но 
это было три года тому на- 
зад. Сейчас половина обору- 

* дования выведена из строя, 
и нам подолгу приходится 
стоять в очереди. Бывает, 
что потеряешь много време
ни в ожидании, и не пости
раешь,

Г. ЮХНЕВИЧ, 
студентка ТИАСУРа.

Н. И. Побегайло преподает литературу и русский язык 
в средней школе поселка Дзержинский Томского района. 
Вот уже несколько лет в ее классах полная успеваемость. 
Причины успеха — большой педагогический опыт, умение 
найти индивидуальный подход к ученику, заинтересовать 
его. Надежда Ивановна — отличник народного просвеще
ния, пользуется огромным авторитетом н уважением сво
их коллег и жителей поселка: она председатель месткома 
школы и руководитель кружка текущей политики.

Фото А. Искакова.

По следам наших выступлений

«ТЫСЯЧА МЕЛОЧЕЙ-ДЕЛО НЕ МЕЛОЧНОЕ»
19 января наша газета писа

ла об отсутствии в Томске 
координирующего центра, ко 
торый бы мог направлять про
изводство товаров массового 
спроса.

Заместитель начальника об
ластного управления торговли 
Н. Семёнов сообщил редак
ции, что отныне направляю
щими центрами в планирова
нии товаров культурно-быто
вого назначения, выпускаемых

предприятиями Томска, ста
нут созданные недавно опто
вые базы: «Росхозторг», «Рое- 
культторг», «Росгалантерея». 
Сейчас они уже приступили к 
составлению заказов на 1973 
год.

СМОТР КУЛЬТУРНО-БЫТОВОГО  
ОБСЛУЖИВАНИЯ ЛЕСНИКОВ

Биография Молчанс®ско- 
го леспромхоза не богата 
красными датами. За десять 
лет всего лишь три раза 
справились молчановцы с 
годовым планом. Плохой ле
сосечный фонд — главный 
аргумент тех, с кем мне при
ходилось разговаривать на 
эту тему.

— И, как всегда, острый 
дефицит людей. Это у нас 
проблема из проблем, — до
бавил заместитель директо
ра по быту Н. А. Жмурко.

Сейчас в леспромхозе не 
хватает 30 процентов рабо
чих. В списках приехавших 
по оргнабору, который пока
зал начальник отдела кадров 
А. А. Алехин, числилось 
208 человек. Почти против 
каждой фамилии в графе 
«примечания» одна лако
ничная запись -сменяла дру
гую: «не работает», «сбе
жал», «самовольно поки
нул».

Объясняя причины мас
совою бегства в разгар лесо
заготовок, сами рабочие чуть 
ли не самой главной при
чиной назвали плохие быто
вые условия...

Длинный, узкий коридор 
общежития с грязно-зеле
ными панелями и давным- 
давно небеленнЫм потолком. 
Двери нескольких" комнат, в 
дырах от старых пробоев, 
свидетельствующих о том, 
что здесь сменился не один 
десяток хозяев, приоткрыты. 
Разобранные кровати состав
лены в углу, серый слой пы
ли на оконных рамах крас
норечиво говорит о том, что 
последний житель давно по
кинул комнату.

Некогда перенаселенное 
общежитие сейчас безмолв
ствует и кажется заброшен
ным. На всем печать запу
стения: тонкий лед в ржавых 
умывальниках бытовки, ку
да ветер заносит 4снег, за
топтанный пол.

В одной из комнат прямо 
над раскаленной печью на 
провисшей проволоке сушат
ся ватники, три пары вале
нок выстроились на припеч- 
ке. Капли воды поминутно с 
шипением ударяются о рас
каленный металл. Колчено
гий маленький стол, покры
тый изрезанной ветхой кле
енкой, самодельные некра
шеные табуреты. Картину 
завершают шторки. Навер
ное, в первозданном виде они 
были того конторского цве
та, который почему-то назы
вают цветом морской волны.

У  всех троих обитателей 
комнаты настроение поход
ное.

—  Только вот тепла дож
демся —  и домой. Хватит
— посмотрели мир, вкусили 
романтики, будет, — сказал 
мне, пододвигая табурет, 
старший. — Я уже человек 
немолодой, и жизнь такая 
мне не по нутру. Да что мне!
— с досадой махнул он ру
кой- — Молодым тоже ведь 
жить хочется, а тут что?

В комнате постепенно со
бирался народ. Заглянули 
на огонек и жильцы из дру
гого общежития.

Каждый из них по-своему 
открывал для себя Сибирь, 
возлагал на нее надежды. 
Один мечтал найти здесь 
вторую родину и прижиться 
навсегда, другой — зарабо
тать на квартиру. Словом, 
каждому нужна была Си
бирь. А  сейчас они от нее 
отказываются.

С первого дня почувство
вали приехавшие себя чужи
ми, временными, В общем- 
то, так на них и смотрели. 
Вопрос только заключался 
в том, когда новая партия 
начнет разбегаться. Дирек
ция леспромхоза считала, 
что главное сделано — рабо
чие доставлены на место. На 
этом заботы о них и кончи
лись. Никого не интересова
ло, чем живет приезжий че
ловек, как живет. За четыре 
месяца ни секретарь партий
ной организации леспромхо
за, ни комсорг, ни председа
тель рабочего комитета не 
показались в общежитии.

Леспромхозу постоянно 
не хватает квалифицирован
ных кадров: вальщиков, опе
раторов челюстных погруз
чиков, трактористов. Но ру
ководители и не думали го
товить кадры из прибывших 
по оргнабору.

— А  зачем? —  удивился 
директор леспромхоза М. Ф. 
Валигура, -— на них никакой 
надежды, все равно сбегут. 
Вы еще не знаете, что это за 
народ. А что касается быта, 
то это — мелочи жизни.

Возможно, сырые дрова 
— мелочь. Но, когда человек 
приедет из лесу промерзший 
и два часа проканителит

ся с печкой, для него тепле 
становится далеко не ме
лочью, поскольку комнаты 
очень холодные. Возможно, 
мелочь — грязные полы и 
небеленые стены?

Цветов и оркестра этв 
люди не ждали, готовы они 
были к трудностям, но не к 
тем, которые искусственно 
создал леспромхоз. Да и 
каждый вправе требовать 
внимания к себе, как к ра
ботнику предприятия. Но 
по заведенной традиции оста
ются они за чертой коллек
тива. Поэтому и живут зем
лячествами — одесскими, ро
стовскими, краснодарскими. 
Какой тут может быть раз
говор об общности интере
сов, взаимопонимании?

Вряд ли смог бы что-нн- 
будь возразить секретарь 
парткома леспромхоза А. А. 
Щедрин на слова парня, 
приехавшего из Одессы со
всем не за длинным рублем, 
а просто посмотреть, что это 
за такая страна —  Сибирь. 
Вгоняет он сейчас в шпалы 
костыли на узкоколейке, пи
шет «просто так стихи», до
пекает философией «за 
жизнь* своих товарищей по 
комнате н мечтает снова вер
нуться к морю, к ребятам, 
где чувствовал себя нужным 
человеком.

Николай Золотухин обо
шел матросом полсвета. 
Впервые за долгие годы 
встречал Новый год вдали / 
от моря. По старой памяти 
ждал праздника, который 
делили они командой на 
всех, доброго слова н тради
ционных пожеланий, но ни
чего этого на сей раз не бы
ло. Никто не сказал им при
вычного «С  новым счасть
ем*.

Встретил Николай свой 
любимый праздник «как 
перст, один», словно был на 
другой планете...

И совсем по-гоголевски 
выглядела ситуация, когда 
председатель рабочкома 
Н. А. Кото® отправлял заве
дующую клубом и библиоте
каря оформить красный уго
лок в общежитии, то есть 
отнести туда: стенд «Комсо
мольцы-герои» н «кое-что по
читать». При этом он напут
ствовал: •

— Пока мы с корреспон
дентом магазины смотреть 
будем, чтоб уголок был 
оформлен.

Библиотекарь отобрала де- 
еяток пятилетней давности 
журналов «Советские проф- J 
союзы», в свою очередь ос
ведомилась:

— Где же эти общежи
тия?

В плане работы местного 
очага культуры одним из 
мероприятий записано сле
дующее: «Ежемесячно про
водить в красных уголках 
общежитий тематические 
чтения и беседы». Не знаю, 
куда был водружен тот 
стенд и журналы (ни в од
ном из общежитий нет подго
товленных комнат). Да и ко
му нужны старые журналы? 
Рабочие хотят читать све
жую периодику, которую 
они не видят месяцами,

G первого дня приезда 
руководство леспромхоза об
рекает огромную армию ра
бочих рук, приехавшую по 
оргнабору, на тот финал, 
который я видела, возвра
щаясь из Сулзата в Молча* *  
ново.

Поч вьюжной дороге брели 
трое. Шли они не спеша (те
перь им торопиться было не
куда), пропуская вперед ма
шины, не оборачивались. 
Видно, ничего там не оста
лось, кроме той горечи, ко
торую высказал Николай Зо
лотухин.

Поистине справедливы 
слова: «Как аукнется, тек и 
откликнется». Равнодушие 
дирекции леспромхоза к тем, 
кого она приглашает на ра
боту, откликнулось самому 
же предприятию в круглую 
сумму — около 20 тысяч 
рублей, потерянных на орг- 
наборе. А  если умножить 
эту цифру на годы сущест
вования леспромхоза?

Неправильно думать, что 
все приезжающие — люди 
временные, ненадежные. 
Многие из них хотят и мо- , 
гут работать. Но, прежде чем 
требовать государственных 
мыслей от беглецов, надо 
пересмотреть свое негосу
дарственное отношение к 
приглашенным рабочим. Ло
гика такого отношения была 
высказана одной фразой за
местителя директора по бы
ту:

—•Одни уедут, — другие 
приедут...

А , ТАРАСОВА,
Молчаиовский леспромхоз.

СОВЕТ ПО П Р О Ф И Л А К Т И К Е  П Р А В О Н А Р У Ш Е Н И Й
При парткоме манометрово

го завода создан совет по 
профилактике правонаруше

ний. Он заслушивает ив своих 
заседаниях работников за
вода, допустивших нару
шения трудовой дисцип

лины, общественного порядка 
и неправильное поведение в 
быту.

На совете отчитываются ма
стера о своей воспитательной 
работе в трудовых коллекти

вах. Он организует встречи 
руководителей предприятие и 
ветеранов завода с вновь 
принятыми на работу. На них 
новички знакомятся с истори
ей предприятия, его трудовы
ми традициями, задачами кол

лектива в выполнении планов 
и обязательств нв второй год 
девятой пятилетии.

Члены совета — они все 
имеют юридическое образо
вание или учатся на куреах и 
факультетах права — ведут

беседы е подростками 
правовым вопросам и воп| 
сам законодательства. Нед 
но с беседой на тему «Угол 
мая ответственность несов< 
шеннолетнкх за преступлен! 
перед ребятами выступил е 
дователь Кировской проку! 
туры Н. И. Казачамскчй.

В. БРЕСТОВИЦКАЯ
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Выпуск товаров народного потребления~ 
п о д  к о н т р о л ь  д е п у т а т о в

Н А Д О 
И БОЛЬШЕ, 

ЛУЧШЕ
XXIV съезд КПСС опреде

лил конкретные меры по по
вышению доходов советских 
людей, расширению жилищ
ного строительства, благо
устройству городов и сел. 
Особая забота проявлена о 
производстве товаров народ
ного потребления — оно дол
жно расти более высокими 
темпами, чем денежные дохо
ды людей. Решение этой за
дачи, как отмечал Л. И. 
Брежнев в Отчетном докладе 
ЦК на XXIV съезде КПСС, 
«теперь нам вполне по , си
лам надо только макси
мально использовать имею
щиеся резервы и возможно
сти. А  они есть в каждом 
министерстве, в каждой рес
публике и области, в каждом 
городе, у каждого предприя
тия».

Это действительно так. 
Но беда в том, что у нас 
есть еще работники, которые 
как-то-свыклись с недостат
ком товарок широкого спро
са, их низким качеством, 
недопустимо медленно раз
вертывают их производство. 
В итоге и возникли перебои 
с некоторыми товарами, ко» 
торые принято называть 
«мелочами».

Наш завод выпускает одну 
из таких «мелочей» — элек
трические утюги. Вроде бы, 
действительно, мелочь, но 
попробуйте без нее обойтись 
в домашнем обиходе. Спрос 
на утюги, особенно с термо
регуляторами, огромный, а 
выпускаем мы их мало. В 
прошлом году сделали толь
ко. 150 тысяч штук. К тому 
же, как это ни печально! за
вод получает немало рекла
маций. Вот что, например, 
пишет Е. П. Прокопьева из 
Новосибирска: «В .. приобре
тенном мной утюге, выпу
щенном вашим заводом, не 
работает . терморегулятор^ 
Получается моментальный

перегрев, и гладить невоз
можно: материя горит, утюг 
непригоден к эксплуатации. 
Прошу его заменить».

Цз Читинской области 
пришло письмо от Г, А. Вят
киной, которая ' сообщает: 
«Купила утюг с автоматиче
ским терморегулятором » в 
сентябре, раза четыре погла
дила, и он перестал работать. 
Прошу посмотреть, что с 
ним, если можцо — прошу 
заменить. Купить другой 
утюг у нас в городе невоз
можно».

Нас, депутатов местных 
Советов, не могут не вол
новать эти письма — ведь 
речь идет не просто об одном 
изделии, а о гораздо боль-, 
шем — о “марке рабочего 
коллектива, заводской чести.

Мы не можем упрекать 
руководителей завода, если 
можно так выразиться. в 
нерадивом Отношении к про
изводству утюгов. Но когда 
познакомились с организаци
ей технологии их изготовле
ния, поняли,, что в это делр 
нам надо вмешаться. В чем 
беда? В неподготовленности- 
производства. В деталях это 
выглядит так: площадь

-участка сборки утюгов очень 
мала. Здесь нет механизации, 
что очень тормозит рост про
изводительности труда и 
снижает качество работы. 
Например, применяющийся 
сейчас электрошуроповерт 
громоздкий и очень неудобен 
в работе. Его можно исполь
зовать только на одной-двух 
операциях. Не отработана и 
сборка утюгов на конвейере. 
Детали,. коробки для упаков
ки, другие нужные материа
лы подаются на участок че
рез окно. Когда их привозят, 
сборщики вынуждены остав-: 
лять рабочее место и уходить 
в другое помещение — ина
че можно простудиться. Та
ким образом зря теряется ' 
много времени. Иногда ко

робки для упаковки утюгов 
завозят прямо в цех и сбра
сывают в проезде. Тогда ра
бочие на руках переносят их 
на участок.

Ручки для утюгов изготав
ливают в Кемеровской обла
сти, но при транспортировке 
много их ломается, это 
удорожает стоимость. Часто 
на сборке вообще нет ни руч
ки, ни лампочки, ни гаек. А  
без гайки утюг не соберешь. 
До сих пор не отработана 
технология заливки регуля
тора.

В результате этих недо
статков на участке производ
ства электроутюгов о безде
фектной сдаче продукции ни
кто и речи не ведет. Здесь 
на некоторых рабочих местах 
нет даже технологических 
карт.

Такое положение, конечйо, 
тревожит руководителей за
вода. Сейчас намечены меры 
улучшения качества утюгов. 
Во втором квартале преду
смотрено закончить разра- 

. ботку проекта интерьера уча
стка сборки и комплектовав 
ния электроутюгов. Эту рабо
ту должен выполнить кол
лектив цеха №  23. Предстоит 
капитально реконструиро
вать участок сборки. По опы
ту Кемеровского электроме
ханического завода нужно 
оборудовать рабочие места 
сборки средствами малой ме
ханизации. Приказом по за
воду намечено организовать 
конструкторское бюро по 
производству товаров , ширпо
треба.

Мы убеждены, что претво
рение намеченных мер в 
жизнь, безусловно, обеспечит 
резкое повышение, темпов и 
качества выпуска электро
утюгов. Но надо проследить, 
чтобы все намеченное было 
сделано в срок и хорошо. 
Мы решили производство 
утюгов на заводе взять под 
свой контроль.

Призываем коллектив сбо
рочного участка, всех, кто 
изготовляет детали для утю-, 
гов, сделать все возможное 
для повышения качества и 
надежности изделий, досроч
но выполнить план девятой 
пятилетки по выпуску това
ров народного потребления.

Л. ГЕРАСИМОВА, изоли
ровщица цеха №  5, депу
тат Кировского районного 
Совета; Е. ДЮКОВА, 
Л. ДУПЛИНА, изолиров
щицы цеха Ха 5, депута
ты Томского городского 
Совета; HL ГОРДИЕВ- 
СКИИ, слесарь цеха № 14, 
депутат Томского област
ного Совета.
Завод «Сибэлектромотор».

ВАЖНЕЙШИЕ ПРОБЛЕМЫ ЗЕМЛЕДЕЛИЯ

Четыре закона...
Наша страна располагает 

большими земельными ре
сурсами, однако они не без
граничны. Пашни, например, 
на душу населения прихо
дится сейчас лишь 0,95 гек
тара. И эта цифра будет- 
сокращаться: растет населе
ние, все больше становится 
строительных площадок. 
Между тем в пятилетием 
плане поставлены новые за
дали по увеличению произ
водства сельскохозяйствен
ных продуктов. А  это озна
чает. как отмечал ,тов. Л. И. 
Брежнев, что .гектар земйи 
с каждым годом должен да
вать все больше и больше 
продукции. Именно в связи 
с этим партия разработала и 
осуществляет грандиозную 
программу интенсификации 
сельскохозяйственного про
изводства. Речь идет о под
ведении под сельское хозяй
ство мощной технической 
базы, о его химизации, ме
лиорации земель.

— Как лучше использо
вать огромные средства, на
правляемые страной в сель
ское хозяйство для повыше
ния урожаев и плодородия 

'почв? Существуют ли уни
версальные законы, пред
ставляющие собой научную 
основу для повышения куль
туры земледелия?

С такими вопросами кор
респондент ТАСС обратил
ся к вице-президенту 
ВАСХНИЛ академику
В. Д. Панникову. Вот что он 
ответил:

Прежде всего следует под
черкнуть, что любая система 
земледелия — это не свод 
правил и незыблемых пред
писаний. Она предусматри
вает возможность широкого 
маневра, исходя не только 
из особенностей различных 
почвенно - климатических 
зон, но и особенностей каж
дого поля, каждого участка 
культурного пастбища или 
естественного сенокосного 
угодья.

И все же в земледелии 
есть общие законы, являю
щиеся научной основой по
вышения его культуры. Та
ких законов сравнительно 
много. В данном . случае 
есть смысл остановиться на 
четырех из них. имеющих 
ныне особую актуальность, 
особую значимость для 
практики.

Это, во-первых, закон ми
нимума, оптимума И макси
мума.

Специалистам известно, 
что уровень урожая во мно
гом зависит от того, чего 
меньше всего получает ра
стение. Если, скажем, усвоя
емого изота в почве хватает 
лишь для образования уро
жая в 10 центнеров зерна на 
гектар, а фосфора, калия и 
других питательных веществ 
имеется на 30 и более цент
неров, то урожай все равно 
будет в пределах десяти 
центнеров. Его будет лими
тировать элемент, к< о̂ро>то 
недостает. В данном случае
— азот.

Другой пример. КогдА в 
почве достаточно питатель
ных; веществ и влаги, но она 
имеет кислую реакцию, уро
жай будет низким. В- этом 
случае надо провести изве
сткование, а не увеличивать 
дозу. минеральных . удобре
ний.

Для растения, так же как 
и для животного, необходи
мо иметь сбалансированный 
оптимальный (наивыгодней
ший) рацион питания. Толь
ко при этом условии расте
ние наиболее продуктивно 
использует питательные ве
щества, даст наивысший 
урожай.

Отрицательно может по
влиять на жизнь растения и 
избыток, максимум пита
тельных веществ, влаги, теп- 

" ла, света и т. д.
Следовательно, при раз

работке агротехнических; ме
роприятий" применительно: к 
конкретным земельным уча
сткам необходимо строго 
учитывать требования зако
на минимума, оптимума и 
максимума.

К сожалению, в нашей 
практике нередки случаи, 
когда на том или ином поле 
при минимальном содержа
нии, скажем, азота вносятся 
фосфорные и калийные удо
брения: или на каком-то уча
стке, имеющем мало влаги, 
проводится обработка почвы 
дисковыми орудиями, что 
иссушает ее.
- Сейчас, когда в стране 

создана солидная агрохими
ческая служба и -проведены 
многочисленные опыты с 
удобрениями, когда боль
шинство колхозов и совхо
зов имеют агрохимические

картограммы,— есть все воз
можности точно определять 
дозы и соотношения пита
тельных веществ в удобре
ниях, вносимых на поля.

С законом минимума свя
зан второй важный закон 
земледелия — закон возвра
та веществ в почву. Маркс 
считал открытие' этого за
кона одной из бессмертных 
заслуг Ю. Либиха, а Тимиря
зев и Прянишников называ
ли закон возврата величай
шим приобретением науки. 
Суть закона сводится к сле
дующему: все, что из почвы 
вынесено урожаем, необхо
димо восполнить путем вне
сения определенной дозы 
удобрений или другими аг
ротехническими приемами. 
Если этого не делать, почва 
начнет- утрачивать свое пло
дородие.

Медленный рост урожай
ности в предшествующие го
ды объясняется тем, что ба
ланс питательных веществ в 
почве длительное время на
рушался: из земли бралось 
больше, чем возвращалось в 

. нее в виде удобрений. В 
тридцатых— сороковых го
дах возврат азота и калия 
составлял лишь одну треть 
того, что бралось из поч
вы. С возвратом же фос
фора обстояло еще хуже. 
Положение начало улуч
шаться только в последние 
годы, когда земля стала по- 

" лучать больше и химиче
ских, и органических удоб
рений.

Недостаток питательных 
' веществ в течение' длитель

ного времени покрывался за 
счет распада перегноя поч
вы. Наши исследования, на
пример, проведенные еще в 
1939— 1950 гг., показали, 
что за 70 лет после экспе
диции профессора В. В. До
кучаева количество перег
ноя в черноземах многих 
районов Центрально-черно

земной области снизилось 
на 15— 25 процентов и даже 
больше, перегной, разлага
ясь, использовался на фор
мирование скудного урожая 
и таким образом безвозврат
но отчуждался, плодородие 
почвы падало.

Соблюдение ' закона воз
врата .питательных веществ 
имеет" значение не только 
для сохранения и повыше
ния плодородия почвы, для

выращивания высоких уро
жаев, но и для получения 
продукции нужного биоло
гического качества. Ведь на
до помнить, что продукция 
эта идет для питания людей.

Сейчас, когда наши хо
зяйства имеют возможность 
вносить на поля немалое ко
личество туков и органиче
ских удобрений, необходимо 
делать это в каждом хозяй
стве, делать со строгим уче
том требований закона воз
врата питательных веществ 
в почву.

В практике научной орга
низации земледелия - исклю
чительно важную роль иг
рает соблюдение закона со
вокупного действия всех 
факторов роста н развития 
растений.

Совокупное действие фак
торов жизни растений, буду
чи подчинено законам физи
ки, химии и биологий, отли
чается большой динамично
стью и изменчивостью. И 
это позволяет земледельцу 
воздействовать на любой 
фактор жизни растений не 
только прямо, но и косвен
но, через другие тесно свя
занные с ним факторы, до
биваясь таким образом фор
мирования высоких урожа
ев, например, в сложных по
годных условиях. Скажем, 
применяя фосфорные и ка
лийные удобрения, можно 
повысить зимостойкость ози
мых культур, а также зна
чительно уменьшить потреб
ление растениями воды. Это 
доказано и научными опыта
ми, и практикой передовых 
хозяйств.

Три года назад, например, 
академик П. П. Лукьяненко 
провел такой эксперимент. 
На двух участках была вы
сеяна знаменитая «безо- 
стая-1» по одному и тому же 
предшественнику —-. подсол
нечнику. На одном участке 
пшеница возделывалась по 
удобренному фону, на дру
гом — по неудобренному. И 
вот результаты. На - первом, 
удобренном, участке урожай 
составил 53,8 центнера с 
гектара. При этом на обра
зование одной тонны зерна 
растения было израсходова
но 60,4 тонны воды. На не
удобренном Hie участ
ке урожай составил 30,7 
центнера, а расход влаги на

тонну зерна достиг 122,8 
тонны.

Основной вывод из закона 
совокупного действия факто
ров следующий: наивысший 
эффект в земледелии нельзя 
обеспечить. одним каким-ли
бо агротехническим меро
приятием, его можно достичь 
лишь применением всего 
комплекса таких мероприя
тий. Следует также подчерк
нуть: искусство специалиста 
состоит в том, чтобы в кон-

• кретных условиях хозяйства 
правильно оценить значение 
каждого фактора, нащупать, 
определить те из них, кото
рые наиболее ограничивают 
высоту "урожая, принять не
обходимые действенные ме
ры.

И, наконец, следует оста
новиться на четвертом зако-

, не — законе плодосмена. 
Вся мировая практика зем
леделия свидетельствует, 
что любое агротехническое 
мероприятие при бессменной 
культуре менее эффективно, 
чем при плодосмене в сево
обороте.

Академия имени Тимиря
зева, например, на своем 
опытном поле в -течение 60 
!лет ведет эксперимент, по
казывающий эффект плодо
смена. При монокультуре 
без удобрений средний уро
жай ржи за эти годы соста
вил 8,7 центнера с гектара, 
а при плодосмене, тоже без 
удобрений — 16,8 центнера.

В прежние годы ■ закон 
плодосмена у нас -нередко 
нарушался. Ныне положение

* улучшилось. В ближайшие 
два-три года процесс введе
ния севооборотов, видимо, 
завершится во всех хозяйст
вах страны. Задача, следо
вательно, состоит в том, 
чтобы правильно освоить се
вообороты, продолжать их 
совершенствование.

Партия предприняла и 
продолжает предпринимать 
энергичные меры для разви
тия сельского хозяйства, для 
его' всемерной интенсифика
ции. Буквально с каждым 
месяцем расширяется ма
шинный парк колхозов и 
совхозов, возрастает поток 
удобрений и других химиче
ских средств для села, рас
тут масштабы мелиоратив
ных работ. Создаются все 
возможности для высокоэф
фективного использования 
каждого гектара земли. Но 
эти возможности становятся 
действительностью только 
при одном непременном ус
ловии —. при соблюдении 
основных законов земледе
лия, обеспечивающих. посто
янное повышение плодоро
дия земли и достижение вы-

НОВАЯ ПОБЕДА СОВЕТСКОЙ НАУКИ
В центре внимания меж

дународной "общественности 
и печати находится успеш
ное завершение программы 
полета советской автомати
ческой станции «Луна-20».

* * *
СОФИЯ. «Яркая страни

ца в истории космонавти
ки», «Луна-20» приземли
лась», «Блестяще решена 
космическая задала», «Три
умф советской науки» — 
такими заголовками болгар
ские газеты сопровождают 
сообщение ТАСС об ■ успеш
ном завершении сложного, 
космического эксперимента 
— приземлении в заданном 
районе возвращаемого ап
парата автоматической
станции «Луна-20» с проба
ми лунной породы.

Возвращение автоматиче
ской станции «Луна-20», 
пищет газета «Народна 
младеж», еще раз подтвер
ждает неисчерпаемые воз
можности автоматических 
аппаратов при' исследова
нии Луны. Более того, бле- 
.стящее выполнение задан
ной программы показывает 
большую их перспектив
ность при исследованиях са
мых сложных и самых ин
тересных районов спутника 
Земли без необходимости 
прямого присутствия чело
века.

ВАРШ АВА. «Луна-20» с 
успехом выполнила очеред
ную исследовательскую мис
сию, дополняя новыми дан
ными наши знания о есте
ственном спутнике .Земли,

отмечает газета. «Жиче 
Варшавы».

В комментарии, озаглав
ленном «От эксперимента к 
космической промышленно
сти», польская газета отме
чает последовательность со
ветских космических экспе
риментов, результаты кото
рых позволяют создать чет
кую и стройную систему 
человеческих знаний о 
строении, физико-механи
ческих особенностях, разме
рах и движении самой Лу
ны, а также о происхожде
нии и эволюции всей Сол
нечной системы.

БУХАРЕСТ. Новое до
стижение советской науки и 
техники с большим интере
сом встречено и комменти
руется в Румынии. Сообще
ние ТАСС о возвращении 
на Землю «Луны-20» пере
давалось неоднократно по 
радио и телевидению как 
важное событие, его изло
жение опубликовано сего
дня под крупными заголов
ками в газетах.

Газета «Скынтейя» опуб
ликовала подробный ком
ментарий румынского'учено1- 
го, члена Международного 
комитета по исследованию 
космического пространства 
(КОСПАР) профессора
К. Поповича. Советские 
ученые и инженеры, пишет 
он, одержали новую замеча
тельную победу на успешно 
открытом Советским Союзом 
пути исследования Луны и 
планет Венера и Марс це
ликом автоматизированными 
средствами:

БЕРЛИН. «Новая победа

советской науки и техники», 
«Последовательность совет
ской программы исследова
ния Луны достойна восхи
щения» — под такими заго
ловками «Нойес Дойчланд», 
«Берлинер цайтунг» и дру
гие газеты сообщают на 
первых полосах о заверше
нии полета автоматической 
станции «Луна-20».

Успешное проведение Со
ветским Союзом нового кос
мического эксперимента, 
пишет «Нойес Дойчланд», 
свидетельствует об огром
ных творческих силах совет
ского рабочего класса и ин
теллигенции. Станция «Л у 
на-20» доставила на Землю 
образцы, лунного грунта из 
труднодоступного района 
Луны, изучение которого 
будет иметь важное значе
ние.

НЬЮ-ЙОРК. Успешное 
завершение полета совет
ской автоматической стан
ции «Луна-20» находит
ся в центре внимания аме
риканской печати, информа
ционных агентств, радио и 
телевидения.

Информационное агент
ство ЮПИ указывает,, что 
«Луна-20» вернулась «на 
Землю с образцами лунного 
грунта, который, возможно, 
на миллиард лет • старше 
грунта, доставленного, пре
дыдущими экспедициями». 
Подробно рассказывая о по
лете и мягкой посадке авто
матической станции на Л у
не. ЮПИ подчеркивает, что. 
«Луна-20» совершила по
садку «в районе, "где до

этого не удавалось «прилу- 
нить» ни одну из межпланет
ных станций».

Под заголовком «Совет
ский Союз завершил полет 
«лунной автоматической 
станции» газета «Нью-Йорк 
тайме» поместила статью, в 
которой сообщается о новой 
блистательной победе совет
ских ученых в исследовании 
естественного спутника Зем
ли. Газета- излагает заявле
ние ТАСС о завершении по
лета «Луны-20», отмечает 
четкую и слаженную работу 
научно - исследовательской 
аппаратуры, установленной 
на борту станции.

ПАРИЖ. «Станция «Л у 
на-20» полностью выполнила 
свою миссию, доставив на 
Землю образцы грунта, 
взятые в гористой части Лу
ны»,— пишет научный ком
ментатор агентства Франс 
Пресс Ален Раймон. «До 
сих пор, — продолжает он, 
— ученые не располагали 
образцами грунта, взятыми 
непосредственно среди
чрезвычайно твердых пород 
на плоскогорье, находящем
ся на высоте от 500 до 
1.000 метров над уровнем 
лунных «морей».

«Сумев успешно провести 
все сложные и трудные фа
зы программы «Луны-20», 
советские ученые доказали 
свое мастерство в исследо
вании планет с помощью 
автоматических станций, 
свою решимость продолжать 
изучение Луны с помощью 
автоматов».

(ТАСС).

ПОЗИЦИИ ОКОНЧАТЕЛЬНО ОПРЕДЕЛЕНЫ
Западногерманский бунде

стаг завершил обсуждение з 
первом чтении законопроек
тов о ратификации договоров 
Ф РГ с Советским Союзом 
и Польской Народной Рес
публикой. Тем самым прой
ден важный этап процесса 
ратификации, который в со
ответствии с «расписанием», 
составленным западногер
манским правительством, 
должен быть окончен в мае 
с, г.

В ближайшие недели за
конопроекты явятся предме
том рассмотрения в комис
сии бундестага по. иностран
ным делам и в правовой ко
миссии.

Дебаты о «восточных до
говорах», носившие поисти
не' «марафонский характер»

— они продолжались три 
дня; -— вызвали большой ин
терес западногерманской и 
международной обществен
ности. Наблюдатели расце
нивают эти дебаты как са
мую серьезную за последние 
месяцы пробу сил на бонн- 

■ скоп политической арене.
Прения в бундестаге, в 

ходе которых неоднократно 
брал слово канцлер Брандт, 
отстаивавший позицию пра
вительственной коалиции, 
ясно показали, кто является 
сторонником, а кто против- 

. ником советско-западно
германского и польско-за
падногерманского договоров, 
которые сразу же после, их 
подписания были расценены 
в Европе и во всем мире как

важный вклад в обеспечение 
безопасности и разрядки.

Выступая в последний 
день дебатов, канцлер Ф РГ 
В. Брандт призвал депута
тов бундестага одобрить ра
тификацию обоих договоров.

Однако, как и раньше, 
этот призыв встретил отри
цательную реакцию со сто
роны оппозиции— ХДС/ХСС. 
Лидер ХДС/ХСС Барцель 
вновь заявил, что эта партия 
не видит «возможностей для 
того, чтобы одобрить» до
говоры.

Показательно, что, отвер
гая в ходе дебатов ратифика
цию договоров с СССР и 
Польшей, депутаты оппози
ции в то же время не раз ис
пользовали такие обанкро
тившиеся методы, как разжи

гание националистических и 
шовинистических настрое
ний, прямое запугивание из
бирателей «коммунистиче
ской угрозой».

С другой стороны, именно 
дни, когда проходили деба
ты, показали, что «новая во
сточная политика» прави
тельства СДПГ— СВДП 
пользуется широкой под
держкой в стране. Как 
отмечается в этой связи 
в заявлении Немецкого 
союза мира, договоры, 
заключенные в Москве и 
Варшаве, должны быть ра
тифицированы, ибо их рати
фикация служит делу обес
печения мира и сотрудниче
ству в Европе, Необходимо 
совместно сорвать заговор, 
направленный против до
говоров, говорится в этом 
заявлении.

А. ТЮПАЕВ,

За строительством праж
ского метро — одного из 
важнейших объектов пятой 
чехословацкой пятилетки — 
внимательно следит вся 
страна. Первую его трассу 
«Ц »  — коллектив метро
строителей обязался сдать

к 1974 году. Эта линия дли
ной 7,25 километра свяжет 
два густонаселенных района 
города.

Пражский метрополитен 
сооружается при широком 
использовании советского 
опыта. Под улицами чехо
словацкой столицы работает

советская проходческая тех
ника. Прямо на стройке че
хословацким коллегам по
могают специалисты, при
ехавшие из СССР.

Н А СНИМКЕ: укладка
рельсов на трассе «Ц ».

Фото НТК— ТАСС.

Жс п е х и
ХАНОЙ, 26 февраля. 

(ТАСС). Народные воору
женные силы освобождения 
Южного Вьетнама, дейст
вующие в провинциях За
падного Намбо, в течение 
января нанесли серьезное 
поражение американо-сай- 
гонским планам «умиротво
рения» в этом районе. Агент
ство печати Освобождение 
сообщает, что в ходе боевых 
действий выведено из строя 
около 4.000 солдат против- . 
ника, .сбито, или уничтожено 
на земле 15 самолетов и

н а т р и и
вертолетов, потоплено или 
подожжено 28 судов и кате
ров, захвачено свыше 400 
единиц оружия.

В этот период, говорится 
в сообщении того же агент
ства, южновьетнамские пат
риоты в районе Центрально
го Намбо непрерывно ата
ковали противника. Марио
неточные войска потеряли 
убитыми и ранеными 3.400 
солдат и были вынуждены 
оставить 19 укрепленных 
постов. Потери врага в бое-

т © в
вой .технике составили: № 6 
самолетов и вертолетов," 39 
военных машин и около 200 
единиц различного оружия,

В феврале подразделения 
НВСО продолжали наращи
вать удары по войскам аме
риканских агрессоров и их 
марионеток. По данным 
АПО, в провинциях Куанг- 
нам, Куангнгай и Фуйен в 
период с 5 по 15 февраля 
бойцы НВСО вывели из 
строя свыше 630 солдат и 
офицеров противника.

ГАЗЕТА «ДЕЙЛИ УОРЛД» 
ОБ АМЕРИКАНО
КИТАЙСКИХ 
ПЕРЕГОВОРАХ

НЬЮ-ЙОРК, 27 февраля. 
(ТАСС). Касаясь америка
но-китайских переговоров в 
КНР, газета американских 
коммунистов «Дейли уорлд» 
пишет: «Нас пытаются убе
дить, что этот визит служит 
делу мира. На самом деле 
это совсем не так».

Газета подчеркивает, что 
маоисты идут сейчас на 
сближение с Соединенными 
Штатами, которые длитель
ное время «не прекращали 
своей враждебной деятель
ности против народного Ки
тая как тайно, так и откры
то». Только когда маоист
ское руководство отступило 
от принципов социализма, 
стала возможна эта поездка 
в Пекин. Именно забвение 
классовых интересов мао- 
истами сделало возможным 
их сближение с США.

«Вместо укрепления ми
ра и безопасности в Азии и 
во всем мире договоренность 
мзжду маоистами и СШ А 
еще более обострит напря
женность. Агрессивность и 
стремление к вмешатель
ству органически присущи 
империализму, как это сей
час на своем опыте испыты
вают народы .Индокитая, 
Ближнего Востока и Латин
ской Америки.

Агрессивность и стремле
ние к вмешательству и дела 
других народов присущй и 
шовинизму, которым мао
исты заменили марксизм- 
ленинизм».

Народы, пишет «Дейли 
уорлд», не забыли о сотруд
ничестве маоистов с амери
канским империализмом ь 
борьбе с национально-осво
бодительным движением на
рода Бангладеш, о сотруд
ничестве представителей 
Пекина и Вашингтона на 
26-й сессии Генеральной Ас
самблеи ООН.

«Понимание» между мао
истами и СШ А, указывает 
«Дейли уорлд», направлено 
против международного ра
бочего движения,, на подрыв 
борьбы народов против.4 им
периализма, колониализма и 
расизма. ;

Р НИКСОН В ШАНХАЕ
ПЕКИН. 28 февраля. 

(ТАСС). Вчера из Ханчжоу 
в Шанхай в сопровождении 
премьера Государственного 
совета КНР Чжоу Энь-лая 
прибыл президент СШ А 
Р. Никсон.

С аэродрома Никсон на
правился на шанхайскую 
промышленную выставку.

Во второй половине Дня 
помощник президента СШ А 
Г. Киссинджер. провел 
пресс-конференцию для аме

риканских корреспондентов, 
Он рассказал о содержании 
заключительного американо
китайского коммюнике и 
заявил, что текст коммюнике 
будет передан печати.

Киссинджер сообщил, в 
частности, что стороны со
гласились «поддерживать 
контакты по различным ка
налам, включая поездки 
время от времени в Пекин 
высокш1Ьставленного пред
ставителя Соединенны^

Штатов для конкретных 
консультаций». Ссылаясь 
на слова помощника- прези
дента США, агентство Ас- 
сотаиэйтед Пресс передает, 
что стороны достигли общей 
договоренности о взаимных 
поездках граждан и о по
степенном расширении тор
говли. Коммюнике, отмечает 
АП, содержит очень мало 
конкретных сведений насчет 
того, о чем шла речь на пе
реговорах.

Американские информа
ционные агентства в связи с 
этим сообщают, что Р. Ник

сон в беседе с американски
ми журналистами заявил, 
что они договорились с ру
ководителями КНР «не об
суждать содержание ком
мюнике». Это означает, 
разъяснил президент, что 
коммюнике будет единст
венным документом , и что 
содержание переговоров ос
танется ь секрете.

Киссинджер сказал, что 
по ряду вопросов, по кото
рым не было достигнуто со
гласие, стороны зафиксиро
вали в коммюнике сбои по
зиции,. , 7
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

В н и м а н и е ,  и н т е р е с н ы й  о п ы т  //

п о д  ОДНОЙ КРЫШЕЙ
Как возместить непро

читанные книги, несостояв- 
шуюся встречу; прогулку с 
сыном, пропущенную лек
цию или фильм? А  ведь за
частую все это — результат 
длительного стояния в оче
реди за покупкой, поездки в 
далеко расположенный ма
газин. В чем i Лее резервы 
сокращения «магазинного 
времени»?

...В ранний зимний ве
чер, когда основная масса 
москвичей уже кончрла ра
боту, подсвеченный огнями ■ 
рекламы огромный «аква
риум» торгового центра 
«Черемушки» выглядит осо
бенно притягательно. Рас
пахнутые входные двери 
пропускают многочисленных 
покупателей, толчеи нет. 
Скорее — это равномерный 
поток людей, у которых по
зади трудовой день, а впере
ди, в двух шагах, — дом...

Здесь «уживаются» под 
одной крышей универмаг и 
гастроном, есть кулинария, 
кафетерий, учреждения свя
зи (почта, телеграф, между
городный телефон, сберкас
са) и предприятия бытового 
обслуживания —  ателье, па
рикмахерская. Торговый 
центр в этом уголке юго-за
пада Москвы существует не 
первый год. И хотя сама по 
себе идея торгового центра 
не нова, шестилетний опыт 
«Черемушек» поможет
сформулировать определен
ные рекомендации по проек
тированию и эксплуатации 
подобных предприятий.

—' Действительно, с точ
ки зрения оптимального раз
мещения торговых учрежде
ний, «Черемушки» — одна 
из перспективных форм под
хода к решению задачи, — 
говорит начальник отдела 
главного управления торгов
ли столицы Г. М. Хохлов. —•

Создавая его, мы шли по 
пути приближения самых 
насущных торговых и быто
вых услуг к той части насе
ления, которая проживает 
непосредственно р  этом мик
рорайоне. Стоит пояснить, 
что принятая в Москве 
«трехстунейчатая» система 
предусматривает организа
цию обслуживания на раз
личных уровнях: на общего
родском (хорошо известный 
москвичам и гостям столи
цы торговый комплекс на 
проспекте Калинина); рай
онном (торговый центр Ле
нинградского района) и мик- 
рорайонном. Так вот, «Чере
мушки» расположены в цен
тре километрового квадрата 
густонаселенной городской 
площади и предназначены 
для комплексного обслужи
вания 10— 12 тысяч прожи
вающих в микрорайоне лю
дей.

...Прежде всего, почему 
комплекс? Почему не разме
стить магазины и мастер
ские в первых этажах жи- 
лых домов?

— Поздравьте нас, полу
чили квартиру! Все удобст
ва, гастроном прямо вни
зу, — нередко можно стать 
свидетелем подобного раз
говора. Однако спустя неко
торое время хлопотливая 
жизнь продуктового магази
на вызывает нарекания лю
дей, живущих в этом доме.

Интересы жильцов домов, 
где размещены магазины,— 
не единственная причина, 
по которой отдельное здание 
торгового объекта предпоч
тительнее. К такому зданию 
и подъездные пути лучше. 
Там легче наладить передо
вую технологию, использо
вать средства механизации.

Не позавидуешь хозяйке, 
которой приходится проде
лывать ежедневно длитель

ные «прогулки». Жителям 
соседнего микрорайона, где 
еще нет центра, подобного 
«Черемушкам», чтобы побы
вать во всех местных мага
зинах нужно пройти около 
четырех километров. Зна
чит, снова здравый смысл 
подсказывает, что сделать 
покупки, воспользоваться по 
пут*и комплексом бытовых 
услуг быстрее и удобнее в 
центре обслуживания, до 
которого из самой удален
ной точки микрорайона ид
ти не больше 5— 7 минут.

Одна из главных служб 
торгового центра — гаст
роном — располагает целым 
набором секций. В нем есть 
мясной, молочный, бакалей
ный, кондитерский и неко
торые другие отделы. Такая 
солидная «обойма» позво
ляет зацастись всеми необ-. 
хбдимыми продуктами. Дейт 
ствительно, большинство по
купателей выходит с полны
ми сумками.

Когда возводили торго
вый центр, вблизи не было 
магазина промышленных то
варов. И решение разме
стить в «центре» универмаг 
было как нельзя кстати для 
местных жителей. Что же 
касается выбора товаров, то 
иной центральный универ
маг подчас не может сопер
ничать с «Черемушками». 
Здесь шестьдесят шесть ра
бочих мест в секциях про
мышленных товаров. Это 
немало для удаленного от 
центральных магистралей 
района.

Не станем подробно оста
навливаться на остальных 
торговых и бытовых служ
бах, разместившихся на эта
жах центра. Скажем только, 
что при его строительстве 
были учтены уже имевшиеся 
в микрорайоне предприятия

бытового обслуживания. Ма
стерская по починке, обуви 
и приемный пункт фабрики- 
прачечной находятся в со
седних зданиях.

По мнению главного .архи
тектора Государственного 
института по проектирова
нию предприятий торговли и 
общественного питания
О. Н. Великородного нужен 
творческий, индивидуальный 
подход к каждому микрорай
ону, прежде чем размещать 
в торговом центре магазины 
и службы.

' К сожалению, потребно
сти населения чаще исчис
ляют механически, исходя 
из средних норм количества 
торговых мест на тысячу 
жителей. Но ведь микрорай
оны разнятся друг от дру
га: количество людей в од
ном в дневные часы бывает 
в несколько раз больше, 
так как здесь размещено 
крупное промышленное 
предприятие; второй, наобо
рот, удален от мест прило
жения труда; третий распо
ложен вблизи вокзала.

Но и самое удачное раз
мещение, рациональная пла
нировка отделов не подме
нят инициативы самих ра
ботников торговли иди сфе
ры обслуживания. В «Чере
мушках» это хорошо по
нимают; так, например, в 
гастрономе работает «стол 
заказов», а в универмаге — 
«бюро услуг». Работники 
универмага заботятся о рас
ширении ассортимента, вво
дят новые формы торговли, 
проводят ежеквартальные 
опросы населения. Резуль
таты налицо; если в 1966 
году товарооборот универ
мага составил 3.400 тысяч 
рублей, то в 1971 году — 
11.500 тысяч.

Кстати, если говорить об

экономической стороне • дея
тельности центров обслужи
вания, то высокая рента
бельность крупного торгово
го учреждения очевидна. 
Здесь играют свою роль и 
широкий ассортимент, и 
культура обслуживания, ко
торая” в крупных магазинах 
всегда выше в силу лучших 
условий и благодаря более 
высокой квалификации пер
сонала. Наконец, какая хо
зяйка по пути в гастроном 
це зайдет в универмаг? Те
левизор она, возможно, на 
этот раз не купит, а вот в 
хозяйственный или. трико
тажный отделы заглянет и 
уйдет с покупкой.

Кроме того, спроектиро
вать н построить крупный 
объект дешевле и быстрее, 
чем несколько равных ему 
по возможностям мелких 
магазинов и мастерских. 
Строительство «Черему
шек »  стоило миллион руб
лей и давно уже себя оку
пило...

Знакомство с «Черемуш
ками» подсказывает, что'сле- 
дует изучать и обобщать 
полезный опыт, накоплен
ный в микрорайонных тор
говых •центрах — одной из 
перспективных форм обслу
живания. Это даст возмож
ность разработать нормы и 
методику планирования тор
говых и бытовых предприя
тий, что, несомненно, сы
грало бы положительную 
роль в улучшении торгов
ли.

В недавнем постановле
нии ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О  некото
рых мерах по улучшению 
торговли и ее технической 
оснащенности» подчерки
вается, что дальнейшее 
улучшение торговли яв
ляется одним из важных ус
ловий выполнения заданий 
пятилетнего плана развития 
народного хозяйства СССР 
на 1971 — 1975 годы в об
ласти значительного подъе
ма материального и куль
турного уровня жизни на
рода.

А. ВИНОГРАДОВ.
Москва.

Наши
интервью

—  Март — первый кален
дарный весенний месяц, — 
так начала свое телефонное 
интервью заведующая лабо
раторией долгосрочных ме
теопрогнозов Западно-Сибир
ского регионального гидро
метеорологического инсти
тута М. А. Черкесова, кото
рой мы позвонили по тради
ции.

— Но, — продолжила она, 
я должна сразу же сказать,

весенний, но,
что в условиях Юга Западной 
Сибири ё Марте сохраняется 
зимний режим погоды с мо
розами и буранами. По сред
ним многолетним данным, в 
первой декаде марта средне
суточные температуры воз
духа переходят через рубеж 

' пятнадцати градусов, а во 
второй или третьей декадах 
— через рубеж десяти гра
дусов мороза. Заметно уве
личивается в марте количе
ство осадков.

Однако каждый март име
ет свои, так сказать, инди
видуальные черты. КаКйм он 
будет в этом году? Средне
месячная температура воз
духа ожидается около 9—12 
градусов ниже нуля, что не
сколько ниже нормы. Всего 
холоднее будет в первой пя
тидневке, а также 16— 20 
марта. В эти периоды ноча
ми ртутный столбик термо
метре) будет опускаться до

22— 27 Градусе®, а В неко
торых местах — до 30 гра
дусов мороза. Теплее всего 
будет 8— 11 и -24— 28 мар
та. Ночью ■ семь— двенад- 

. цать градусов мороза, днем 
— около нуля. В остальное 
время ночные температуры 
будут колебаться около 15— 
20 градусов, а дневные — 
около 5— 10 градусов холо
да.

Месячное количество
осадков предполагается в

пределах 30 миллиметров, 
что несколько превыша
ет среднюю норму. В 
первой половине месяца 
будет преобладать облач
ная погода со снегопа
дами и метелями, 8— 11 и 
26— 29 марта возможен 
мокрый снег, сопровожда
ющийся туманами и гололе
дом. В остальное время бу
дет преобладать переменная 
облачность, продолжатся 
снегопады и метели.

— Словом, — закончила 
нашу беседу М: А. Черкесо
ва, '— шубу в марте в си
бирских условиях продавать, 
как,видите, еще рано;

«Уважаемые , работники 
милиции! Помогите нам най
ти папу. Вот уже длитель
ное время мы не знаем о его 
судьбе...».

Не думайте, что речь в 
этом письме идёт о пропав
шем без вести герое или. о 
жертве несчастного случая. 
РебеНбк ищет отца — Г. Е. 
Загвоздшта, который в тече
ние десяти лет скрывается 
от своих детей и не желает 

.выполнять свой отцовский 
долг, платить алименты. ■-->

Советское законодатель
ство 6 браке и семье всемер
но способствует укреплению 
семьи н неуклонному выпол
нению гражданами своего 
родительского долга, строго 
охраняет личные и имущест
венные интересы детей, оп
ределяет обязанности роди
телей по содержанию и вос
питанию детей при растор
жении брака; а также поря
док взыскания алиментов.

Тот, кто злостно укло
няется от уплаты алиментов, 
привлекается к уголовной 
ответственности по статье 
122 Уголовного кодекса
РСФСР.

По определению Асинов- 
ского народного суда разы
скивается неплательщик 
алиментов отец двоих детей 
М. А. Фадеев. Забыл о ро
дительских обязанностях и 
Г. Е. Ильюшонок. Розыск 
должников возложен на пас
портные отделы органов

*■ внутренних дел. В паспор
тах злостных неплательщи
ков алиментов ставят специ
альную отметку. Если такой 

, человек поступает на дру
гую работу, то администра
ция обязана удержать с него 
алименты до получения ис
полнительного листа, изве
щать о нем судебного испол
нителя и бухгалтерию пред
приятия. При отсутствии ад
реса лица, в пользу которого 
взыскиваются эти деньги, 
удержание суммы следует 
переводить на депозитивный 
счет народного , суда. Этот 
порядок некоторыми ответ
ственными работниками на
рушается.

Трижды объявляли ро
зыск А. Д. Кузнецова, сна
чала работавшего на заводе 
строительных материалов, а 
затем в геологическом уп
равлении. Работники отдела 
кадров этих ооганизаций не 
подумали сообщить в бух
галтерий, что А. Д. Кузне
цов отмечен «печатью нече

стности», из-за чего долгое 
время алименты с него не 
удерживались. То же самое 
случилось и с В. И. Шепеле
вым, принятым на работу в 
транспортный цех завода ре
зиновой обуви. Этот злост
ный неплательщик умыш
ленно часто' меняет место 
жительства и работу. Не
смотря на то, что в его пас
порте стоял Штамп должни
ка, алименты с него не 
удерживались. Дети этих 
отцов-беглецов длитель
ное время были линшны 
.материальной помощи. Сле
дует напомнить, что долж
ностные лица, не выполняю
щие эти требования, несут 
ответственность, и народ
ные суды могут наложить на 
них штраф.

Каков порядок 1 и органи
зация розыска лиц, уклоня
ющихся от уплаты алимен
тов на содержание .' детей'' 
Работники паспортных сто
лов разыскивают должни
ков только на основании, оп
ределения народного суда. 
Розыск ведется по месту 
жительства истца, При не
обходимости взыскания али
ментов в принудительном 
порядке, когда место жи
тельства или работы долж
ника неизвестны, в первую 
очередь надо обратиться в 
народный суд по месту сво
его жительства. Судья вы
несет определение о розы
ске, перешлет его в отдел 
внутренних дел, где будут 
приняты всё необходимые 
меры для установления бег
леца. К сожалению, у нас 
еще бывают случаи затяж
ных розысков таких отцов. 
Затянулся, например, ро
зыск неплательщиков али
ментов : Баки Хаджимухаме- 
дова, С. А. Перевалова, 
В. Т. Шевченко и других.

Мы обращаемся к руково
дителям предприятий, уч
реждений, колхозов и сов
хозов с просьбой посмот
реть, не работают ли в ва
ших коллективах беглецы, 
имеющие в паспорте штамп 
«Обязан к уплате алимен
тов», чьи дети до сих пор 
не получают от них матери
альной помощи. Наша зада
ча состоит в том, чтобы ни 
один злостный неплатель
щик не укрылся от исполне- 
ния закона.

Д. ЯКОВЛЕВ, 
начальник паспортного 
отДеЛа УВД облиспол
кома, подполковник 

милиции.

Сегодня в области ожида
ется небольшая облачность, 
по юго-восточным районам— 
без осадков, по остальной 
территории местами слабый 
снег. Ветер западный, 5 —-

ПОГОДА
10 метров в 
ратура днем- 
сов мороза.

темпе- 
14 граду-

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

.

Упражнение с обручем. • Фото . М. Гладуша.

Из зала суда ВОЗМЕЗДИЕ

п о б е д н ы й  итог
МИНСКОГО ТУРНИРА
МИНСК, 27 февраля. 

(ТАСС). Десять первых мест 
из одиннадцати заняли совет
ские боксеры на завершив
шемся здесь международном 
турцире, в котором участво
вали спортсмены' Болгарии, 
Венгрии, ГДРГ - -Замбии, 
Ирака, Польши, Румынии, 
Чехословакии, Югославии ь 
СССР. ‘"V

Вот кто одержал победу 
в этих соревнованиях: ерева
нец Сурен Дурян, Николай 
Лэдин из Даугавпилса, Ва
силий Соломин из Перми, се
ребряный призер чемпиона
та Европы 1965 года Ян Га- 
лонска из Польши, Влади
слав Преловский из Гродно, 
ташкентец : Абдула Кадыр- 
Ахунов, Александр. . Карава
ев из Краснодара, Иван Зы- 
левич из Гродно, .Анатолий 
Климанов из Жданова, чем
пион Европы среди юниоров 
Николай Анфимов из Са
марканда, минчанин Вале
рий Почету хин.

Q I ТЕАТР I
29 февраля — «Семья Пла- 

хова».

Ш к и н о

Судебная коллегия по 
уголовным делам Томского 
областного суда: под пред-,
седательством А. Е. Поли
ванова рассмотрела уголов
ное дело по обвинению 
В. Чубова и приговорила 
его к исключительной мере 
наказания — смертной каз
ни.

Несколько дат жизненно
го пути В. Чубова объяс
нят это решение. Ему 
33 года. Из них: 1956 год 
осужден за! краж^ ' Личного 
имущества, 1957 — ‘ приго
ворен к пята годам лишения 
свободы, 1965 — снова суд, 
снова изоляция от общест
ва.

...Первого июня 1971 го
да в прокуратуру Чайнского 
района поступило- -Сообще
ние: в поселке Коломинские 
Гривы в подполье собствен
ной квартиры -обнаружен 
труп пенсионерки А. С. Чур
синой.

Следователь прокурату- 
• рьт младший советник юсти- 

цип К. В. Саулина и работ
ники внутренних дел приня
ли все меры к раскрытию 
столь тяжкого преступления 
и задержанию убийцы. Им 
оказался В. Чубов. В ночь 
на первое июня, напившись 
и разогнав семью. Чубов 
встретил во дворе возвра
щавшуюся домой соседку 
А. С. Чурсину, зверски убил 
ее, ограбил квартиру, а труп 
сбросил в подполье.

На суде преступник взы
вал к милосердию и гуман
ности судей. Но наш закон, 
призванный стоять на стра- 

; же личности человека, воз
дал; по заслугам рецидиви
сту. Верховный суд РСФСР 
пригбвоо оставил в силе.

В. ЦОИ, 
советник юстиции, на
чальник следственного 
отдела областной про

куратуры.

« С ЕРЕБРО  » 
«Б РО Н ЗА »

ЭСКИЛЬСТУНА, 27 фев
раля. (ТАСС). Валерий Му
ратов из Подмосковья выиг
рал серебряную- медаль на 
чемпионате мира по конько
бежному спринтерскому мно
гоборью, набрав в сумме 
161,145 очка. Первое место 
занял Лео Линковеси (Фин
ляндия) — 160,925. Треть
им Оказался олимпийский 
чемпион, чемпион мира и 
Европы, голландец Ард 
Схенк — 161, 505 очка. Мо
сквичка Людмила Титова 
завоевала бронзовую медаль 
чемпионата с суммой —■ 183, 
440 очка. У  женщин первен
ствовала Моника Пфлюг 
(Ф РГ) — 183,085. Второе 
место заняла Диана Холам 
(СШ А) — 183,345 очка.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Корона Российской импе

рии, или снова неуловимые)»
(две серии) — 8-10. 11-10,
13-40. 16-10, 18-40. 21-10.

«Корона Российской импе. 
рии< или снова неуловимые®
(две серии) — 9, 11.30, 14,
16-30, 19, 2.1-30.

'Зал кинохроники — «Сер
дечная встреча с Францией»
-  •), 11.10, 13-20. 15.30. 17.40,
19.50, ,22. «Оборвавшийся
вальс» — 10-05,,. 12-15, 14-2.5,
16.35,-18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Корона Российской импе

рии, или снова неуловимые»
(две серии) .— 9, 11-30, 14,
16-30, 19. 21-30.

«Корона Российской импе
рии, или снова неуловимые»
(две серии) — 8-40, 11.10,
13-40, 16 10. 18-40, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Корона 

Российской империи, или енр- 
ва неуловимые» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.

Малый зал — «Корона Рос
сийской империи, или снова 
неуловимые» (две серии) , — 9, 
11-30, 14, 16-30, 19, 21-30.

«СИБИРЯК»
«Адъ1ртант его превосходи

тельства» (вторая серия) — 
11. 14-20, 17-40, 21. Для детей 
—- «Горизонт» № 5 — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
♦ Клетка для двоих» — 17-10, 

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Сын прокурора» (две се. 

рии) — 18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Сын прокурора» (две серии)

— 17-20, 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ад-ьютант его превосходи

тельства» (вторая серия) —- 
16, 19-30.

ВТОРНИК. 29 февраля 
I ПРОГРАММА  

МОСКВА
13.30. . Программа передач. 

13.35. Новости. 13.40. Для 
школьников, «На кубок чем
пионов». 14.20. «Дядя Ваня». 
Художественный фильм. 16.00. 
«Человек и земля». Программа у 
телевизионных документальных 
фильмов: «Вкус хлеба», «Поле»,
«Односельчан е». 16.45. Играет 
эстрадный оркестр «Голубой 
экран» под управлением Кара- 
мышева. 17.30. «Шахматная 
школа». Класс шахматистов- 
разрядников. «Середина игры».

Дом культуры энергетП: 
ков открывает школу баль
ного танца (бесплатно). За
нятия— во вторник и пятни
цу с 19 часов.

Адрес: г. Томск, ул. Ени
сейская, . 35, телефоны 
№№ 9-93-242, 9-93-230.

18.30. Экран — школьникам. 
«Что. откуда, почему?» 19.05. 
«Письмо». Мультфильм для 
взрослых. 19.15. «Ильич в вос
поминаниях современников». 
19.35. Документальный теле
фильм «Хозяин песчаного 
мыса». 19.55. Новости. 20.10. 
«Для тех, кто сегодня на 
трассе». 20.55. «В лесном цехе 
области». 21 .‘25. Музыкальный 
антракт». 21.30. «Творчество 
томичей».

МОСКВА
* 22.00. Новости. 22.10. «Здо
ровье». Научно-популярная
программа. 22.40. «Запом
ни песню». 23.00. Ленин
ский университет миллионов. 
«Общие закономерности и кон
кретно-исторические особенно
сти социалистического разви
тия в различных странах». 
23.45. , И. Штраус. «Венские 
встречи». Спектакль Ленинград
ского театра музыкальной ко
медии, В перерыве — инфор
мационная программа «Время».

Учебный комбинат Том
ского территориального уп
равления строительства про
изводит набор на курсы с 
отрывом от производства по 
■специальностям: машинистов 
автокранов,*' машинистов 
бульдозеров. машинистов 
компрессоров. машинистов 
автогрейдеров, мозаичников, 
парцетчиков, штукатуров, 
плотников..

Принятым на; курсы вы
плачивается стипендия в 
размере,70 рублей в месяц, 
одинокие обеспечиваются 
оГяцежитием. ,

Начало занятий —. с 16 
февраля 1972 г.

За справками обращаться 
по адресу: 634048, Томск, 
пер. Фруктовый, 28.

Трамвайное, депо объяв
ляет прием,на. курсы води
телей трамваев.

На курсы принимаются 
лица не моложе 17,5 лет. 
Срок обучения-— 6 меся
цев. Принятым выплачива
ется стипендия в размере 
60 руб. в месяц.

Обращаться: ул. Енисей
ская, 33, телефон
X» 4-23-48.

Томский институт автоматизированных систем 
управления и радиоэлектроники объявляет прием в 
аспирантуру на 1972’ год по следующим специаль
ностям: экспериментальная физика; теоретическая 
и математическая физика: физическая электроника: 
оптика; физика полупроводников и диэлектриков: 
контрольно-измерительная техника; приборы и уст
ройства автоматики и телемеханики; техническая 
кибернетика; теоретические основы радиотехники: 
радиосвязь, радиовещание и телевидение: радиоло
кация и радионавигация: радиоприемные устройст
ва; электронная техника и приборы; электровакуум
ные П газоразрядные приборы и технология их.про- . 
изводства; микроэлектроника; применение электро- 
кики в народном хозяйстве и. научных исследовани
ях; конструирование и технология производства ра
диотехнических и электронных устройств.

Вступительные экзамены проводятся в апреле, 
мае, шбне и сентябре 1972 года.

Порядок приема — общий для всех-вузов.
Заявление 6 приеме, с приложением соответст

вующих документов подается на имя ректора ин
ститута по адресу: 634050, Томск, проспект Ленина, 
40, до 1 сентября 1972 года. •

Томский ' ’ ■ инженерно-
строительный институт про
водит прием на пятимесяч
ные подготовительные кур
сы по подготовке к вступи
тельным экзаменам в ин
ститут в 1972 году.

Для зачисления на курсы 
необходимо представить за
явление на " имя ректора, 
справку с места работы, до
кумент о среднем образова
нии (копию).

Начало занятий — с 1 
маота 1972 г.

Плата за обучение (171 
руб.) вносится одновременно 
с заявлением.

Документы принимаются 
ежедневно, с 14 до 20 
часов в приемной комиссии 
института по адресу:

Томск-3, пер. Макушина, 
7 ; ' приемная комиссия.

Томский геологоразведоч
ный техникум объявляет на
бор на подготовительные 
курсы для желающих по
ступить в техникум на базе 
8 и 10 классов. Курсы от
крываются с 1 марта.

Срок обучения 4 меся
ца, плата за обучение —  15 
рублей.

. Адрес, техникума: Томск. . 
ул. Гагарина, 11, телефон 
№  2-47-82.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
Ахан-Гаран (60 км. от Таш
кента) на равноценную 
квартиру в г. Томске.

Адрес: 1 •Ташкентская об
ласть, г. Ахан-Гаран. - Г" 
квартал, дом 6, кв: .3, Май- 
борода. -

!

Для вновь созданного 
комбината крупнопанельного 
домостроения на постоянную 
работу требуются: бетонщи
ки, сантехники, слесари, 
стропорщики, грузчики, 
уборщики, компрессорщикн, 
разнорабочие, вахтеры.

Принятым на работу га
рантируется жилплощадь в 
течение двух лет по догово
ру, одинокие, обеспечиваются 
благоустроенным общежи
тием’.

Обращаться: : 634048,
Томск, пр. Фрунзе, 238.

Троллейбусное депо объ
являет прием на курсы во
дителей троллейбусов.

На курсы принимаются 
лица, достигшие 18-летнего 
возраста, а также шоферы 
1, 2, 3-го классов. Срок обу
чения на курсах— 6 месяцев. 
Принятым на курсы выпла
чивается стипендия в разме
ре 60 руб. в месяц.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
137, телефоны № №  4-62-16, 
4-62-73.

Механизированной колон
не № 74 треста «Сибэлект- 
росетьстрой» по сооружению • 
высоковольтных линий
электропередач и. подстан • 
ций в Томской области на 
постоянную работу срочно 
требуются: старшие прора
бы, строители, мастера- 
строители, трактористы, ка
менщики, плотники, шофе
ры 1 и 2-го классов, кра
новщики на тракторные и 
автомобильные крапы, ма
шинист на трактор «К-700».

После тяжелой и длитель
ной болезни в Москве скон
чался Владимир Михайлович 
Клипов, член КПСС с 1906 
года, персональный , пенсио
нер: союзного значения.

В. М. Клипов родился в 
1885 году в г. Тара Омской 
губернии в семье рабочего. 
С юношеских лет Он вступа
ет на путь революционной 
борьбы. В годы первой рус
ской революции он ведет 
большевистскую пропаганду, 
участвует в проведении' схо
док рабочих, стачки, почто
во-телеграфных работников 
в Челябинске, в организации 
вооруженного отпора. , каза
кам и полиции. В 1907. году 
его избирают в состав Челя
бинского комитета РСДРП и 
поручают заведование неле
гальной типографией. Вско
ре он был арестован и сос
лан в Иркутскую губернию.

Многие годы революцион
ной деятельности В. М. Кли- 
пова связаны с Томском. 
Приехав сюда после оконча
ния ссылки в 1915 году, он 
деятельно включается в под
польную работу, е осени 
1916 года, входит в бюро 
Военно - социалистического 
союза, по поручению кото
рого устанавливает связи с 
партийными 1 комитетами 
других городов Сибири. По
сле победы Февральской 
революции В. М. Клипов ак
тивно участвует в создании 
Томского Совета рабочих де
путатов, в работе профсою
зов. На постах члена испол
кома Совета рабочих и сол
датских Депутатов, предсе
дателя его рабочей 1 секции, 
члена большевистского гу
бернского комитета и ред
коллегии газеты «Сибирский 
рабочий» В. М. Клипов вме
сте с другими болыпевика- 
ми-ленинцами сплачивает 
рабочие массы на борьбу за 
победу социалистической ре
волюции, разоблачает мень
шевиков и эсеров. В февра
ле 1918 года он участвует 
в работе II Всесибирского 
съезда Советов, избирается 
членом ЦИК Советов Сиби
ри и первым секретарем 
президиума Центросибирн.

В годы гражданской вой
ны и иностранной интервен
ции Владимир Михайлович 
ведет подпольную работу в 
Чите, Омске, Таре. После 
разгрома белогвардейцев и 
интервентов он занимает 
различные посты в Сибрев- 
коме, в партийных, коопера
тивных и -финансовых орга
нах, а .затем, окончив про
мышленную академию в 
Москве, до ухода на пенсию 
работает инженером.

Революционные и трудо
вые заслуги В. М. Клипова 
отмечены высшей прави
тельственной наградой — 
орденом Ленина.

Вся жизнь Владимира 
Михайловича — яркий при
мер беззаветного служения 
делу партии, Делу освобож
дения' рабочего класса, стро
ительства социализма и ком
мунизма.

Светлая память о нем на
всегда сохранится в наших 
сердцах:

Группа товарищей.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требуете 
ся бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, коми. 3.

Комбинат «Обувщик» 
производит пошив женских 
сапожек из старых женских 
сапожек с заменой меха и 
всех изношенных . деталей 
низа.

Сапожки шьются на низ
ком и среднем каблучках.

Стоимость пошива— от 13 
до 26 руб.

Прием производится в 
ателье «Каблучок» на На
бережной реки Ушанки, ДО.

Часы работы— с 9 до 20, 
обед — с 14 до 15 часов.

Выходной день — воскре
сенье.

. Городское ёюро по тру
доустройству и информации 
населения сообщает, что 
проекгно - конструкторское 
бюро объединения «Томлее- 
пром» на постоянную работу 
приглашает инженера-гео 
лога, ннженеров-строителей 
на проектную работу.

Адрес: "634003, Томск, 
Кузнечный взвоз, 12, . ifли 
пр. Ленина, 151, горбюро по 
трудоустройству, населения.
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